
№241 (27.243)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

31 октября 2016

БОЛЬШИЕ И МАЛЕНЬКИЕ СТРАХИ ЖИТЕЛЕЙ СТОЛИЦЫЧитайте 6-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Александр МИНКИН

Читайте 2-ю стр.Есть люди, которые любят свою стра-
ну. Есть другие, которые любят власть 
своей страны. Любовь к родине и любовь 
к режиму — эти чувства редко совпадают. 
Часто они вообще противоположны. 

Самый наглядный пример — бело-
гвардейцы. Шире — белая эмиграция. 
Любовь к России у них была неотделима от 
ненависти к режиму. Гениальный Набоков, 
трагические стихи Иванова, страшная 
судьба Цветаевой… 

Но мы о другом. О сегодняшнем дне. 
И не о русских, а об иностранцах. 

Читайте 5-ю стр.

ЧУДЕСА 
СЛУЧАЮТСЯ

ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «МК»

Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение» 
и приходите к нам в гости!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПОЧЕМУ ПОБЕДИТ ХИЛЛАРИ КЛИНТОН
Читайте 3-ю стр.

Сергей МАРКОВ,  
директор Института 

политических исследований

АНИТА ЦОЙ НА ПРЕМЬЕРЕ ЮБИЛЕЙНОГО МЕГАШОУ 
ОБЪЯСНИЛА, ПОЧЕМУ СПАЛА ВАЛЕТОМ С МУЖЕМ: 
«Я СИЛЬНО ЗАРАЖЕНА»…

Читайте 7-ю стр.

Вы подписчик «Московского комсомольца»? Или собираетесь им стать? Тогда этот 
конкурс для вас! Подпишитесь на газету на 2017 год и примите участие в конкурсе. 

Пришлите свой вопрос главному редактору газеты «Московский ком-
сомолец» Павлу Николаевичу Гусеву. Он лично выберет самые интерес-
ные вопросы и пригласит авторов в гости в редакцию, где вы сможете 
встретиться с лучшими журналистами «МК» в рамках праздничной акции 

для подписчиков «Хорошее настроение». Мероприятие состоится в 
декабре, когда «Московский комсомолец» традиционно отмечает 
свой день рождения.

Ответы на самые интересные вопросы мы опубликуем в газете 
и на сайте www.mk.ru. 

Отправить вопросы можно на e-mail podpiska@mk.ru, а также 
по почте на адрес редакции (123995, Москва, улица 1905 года, д. 

7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс «Хорошее настрое-
ние от «МК» или передать через редакционные подписные 
пункты (их адреса ежедневно публикуются в газете).

Вопросы будут приниматься до 1 декабря 2016 года!

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Первому мэру Москвы, 
ученому, президенту 
Международного 
университета  
Гавриилу ПОПОВУ  
80 лет!

История с дорожными знаками-
невидимками в московском районе Веш-
няки, о которой «МК» писал еще в июне, 
получила продолжение. Аналогичные 
«фантомы», способные посоревновать-
ся за титул чемпиона по игре в прятки с 
водителями, стали появляться и в других 
частях Первопрестольной. Кто устанавли-
вает на столичных дорогах знаки, не соот-
ветствующие ГОСТам? С кого спрашивать 
в случае ДТП по вине знака, которого не 
видно даже в хорошую погоду? Каким 
должен быть идеальный дорожный знак? 
Вместе с экспертами в области дорожного 
инженерного дела мы решили отправиться 
в рейд по московским улицам и проверить 
качество безмолвных регулировщиков.

Читайте 5-ю стр.

Почему уличные знаки не помогают, а мешают московским водителям
СРЕДСТВА ДЕЗОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

ЖИТЕЛЮ ФИЛЕЙ 
ДВЕ СТАНЦИИ НЕ КРЮК
Из-за реконструкции голубой линии метро людям, 

проживающим в Западном округе, придется 
потерпеть временные неудобства

С 29 октября 2016 года для входа и 
выхода пассажиров закрыты платформы 
поездов, следующих из центра, на станциях 
«Фили» (закрыт западный вестибюль) и 
«Студенческая» (закрыта частично) Фи-
левской линии. Следующие на очереди 

— «Багратионовская» и «Пионерская». На-
земные станции, построенные в начале 
1960-х годов, ждет серьезная реконструк-
ция и капитальный ремонт.

Читайте 3-ю стр.

Знаки «Пешеходный переход» 
на Пятницкой улице. Справа — 

соответствующий ГОСТу. Слева — 
из дешевой китайской пленки.

Прибор на временный 
дорожный знак реагирует 

как на черный лист бумаги. 
Такая пленка вообще 

не отражает свет.

Российский президент в очередной раз по-
казал, что проблемы отечественного бизнеса 
ему близки и понятны. В пятницу вечером от 
его имени в Госдуму был внесен законопроект, 
грозящий силовикам, которые привлекли к уго-
ловной ответственности заведомо невиновных 
предпринимателей и те лишились бизнеса, 10-
летним сроком заключения.

По оценке бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва, в прошлом году правоохранительные органы 
нашли около 255 тыс. экономических преступле-
ний и возбудили более 234 тыс. уголовных дел. Но 
до суда из них дошли только 35 тыс. Фактически 
199 тыс. бизнесменов силовики атаковали зазря. 
Чтобы отнять бизнес или его часть. А может, и 
просто для галочки. Стоит ли нам теперь ожидать 
199 тыс. посадок виновных в этом силовиков? 
Может, уже пора в спешном порядке строить 
красные зоны по всей стране? А может, отделы по 
экономическим преступлениям при всех силовых 
ведомствах скоро вообще придется закрыть по 
причине их полного обезлюдения?

Бизнес-сообщество и юристы позитивно 
встретили эту инициативу. Предприниматели 
давно плакались, что силовики их душат, не дают 
спокойно работать. По словам профессора Выс-
шей школы корпоративного управления РАН-
ХиГС Александра Костанянца, это, безусловно, 
правильный и необходимый шаг. «Бизнесмены 
воют. Они жалуются, что следователи ничего 
не понимают в экономике и своими действиями 
роют предпринимателям могилу», — отмечает 
Костанянц.

Но на самом деле статья 299 «Привлечение 
заведомо невиновного к уголовной ответствен-
ности» существует в российском УК уже больше 
15 лет. Только вот наказанных по ней минимальное 
количество. Слишком уж трудно, да практически 
невозможно доказать, что уголовное дело воз-
буждалось против «заведомо невиновного». 

Представьте, на предприятие, в офис, да в 
любую частную компанию приходят с законной 
проверкой, придираются к каждой запятой в 
контрактах, таскают на бесконечные беседы в 
прокуратуру или другие следственные ведом-
ства или попросту сажают в изолятор. А время 
идет, работа компании простаивает, партнеры 
отказываются вести с вами дела. В общем, биз-
нес рушится. 

КОГДА И КУДА ПОСАДЯТ 
199 ТЫСЯЧ СИЛОВИКОВ

БОДЛИВАЯ КОРОВА ПОТЕРЯЛА РОГ В ДТП
Агрессивную... корову 

пришлось усмирять спа-
сателям на юге Москвы. В 
уличных схватках буренка 
сломала ногу и повредила 
один бок.

Как сообщили «МК» в 
поисково-спасательном от-
ряде «СпасРезерв», жители 
района Бирюлево Восточ-
ное еще в пятницу вечером 
заметили экзотическое для 
городской среды животное. 
Корова прогуливалась по 
району и даже успела на 
Липецкой улице попасть 
под колеса иномарки, в 
результате чего и получила 
травмы копыта и рога. По-
сле столкновения с маши-
ной буренка испугалась и 
убежала в дендропарк, где 
провела всю ночь. А наутро 
граждане вновь увидели ко-
рову и сразу вызвали по-
лицию. Стражи порядка по-
няли, что самостоятельно с 
животным не справиться, 
поэтому позвонили в спа-
сательный отряд.

Примерно в 13 часов в 
дендропарк приехал спе-
циалист «СпасРезерва». 
Буренка на тот момент 
спокойно лежала в низине 
между железнодорожными 
путями и трубопроводом. 
Как оказалось, спокойствие 
это было мнимым. На про-
тяжении 20 минут с агрес-
сивной скотиной боролись 
6 спасателей, а сотрудники 
полиции в это время оцепи-
ли место, чтобы зеваки не 
подошли близко.

— У животного адреналин 
зашкаливал, она нас се-
рьезно погоняла, — пояснил 
старший смены отряда Ви-
талий Фомин. — Как только 
мы к ней приближались, она 

тут же начинала кидаться — 
один из сотрудников чуть не 
получил травму, еле увер-
нулся. Лишь когда буренка 
немного устала и прилегла, 
мне удалось сзади накинуть 
на нее удавку для ловли со-
бак…

После этого животное за-
фиксировали рядом с дере-
вом и связали задние ноги. 
Затем прибывший ветврач 
уже могла спокойно его 
осмотреть и оказать пер-
вую необходимую помощь. 
Как выяснилось, буренке 
всего 6 месяцев. Если не 
считать травм, полученных 
в результате ДТП, то на вид 

она выглядела здоровой и 
упитанной. Как животное 
вдруг оказалась в город-
ской среде, пока до сих пор 
неясно. Местные жители 
предполагают, что кто-то 
мог ее держать в гараже 
на убой. Сейчас поисками 
хозяина занимается по-
лиция.

Из дендропарка бурен-
ку забрали представители 
приюта по защите диких 
животных. Врач приюта 
ввел ей снотворное, а за-
тем ее погрузили в грузо-
вик и отвезли в приют. Там 
животное будет проходить 
лечение и реабилитацию.

В тяжелом состоянии в 
реанимации детской боль-
ницы находится двухлет-
няя девочка из Домодедов-
ского района Подмосковья, 
на которую в пятницу нае-
хал автомобиль: машина 
влетела прямо в витрину 
магазина «Пятерочка».

Как стало известно «МК», 
в районе 19.00 малышка с 
мамой Марией выходила 

из супермаркета в поселке 
Чурилково: девочка шла 
рядом с родительницей, 
которая везла тележку с 
продуктами. В этом мо-
мент в них влетел автомо-
биль «Тойота», им управ-
ляла местная жительница 
по имени Людмила. По не-
которым данным, у дамы 
за рулем случился сер-
дечный приступ, и, теряя 

сознание, она нажала на 
педаль газа и въехала в ма-
газин. Женщина-водитель 
скончалась.

Пешеходов автомобиль 
задел по касательной, но 
тем не менее и девочка, 
и ее мама пострадали. 
Особо сильно травми-
ровалась малышка. С 
черепно-мозговой трав-
мой, гематомой на лбу, 
переломом обоих бедер 
ее госпитализировали в 
московскую больницу. 
Марии помощь оказали 
местные медики — обра-
ботали ушибы и зашили 
рану на ноге. Девочка — 
единственный ребенок в 
семье. Ее мама трудится 
бизнес-аналитиком, а отец 
— банковский работник.

Погибшую женщину-
водителя люди мельком 
видели в своем поселке, 
но близко не общались.

ОСТАНОВИВШЕЕСЯ СЕРДЦЕ ВОДИТЕЛЯ НАПРАВИЛО 
МАШИНУ НА ПОСЕТИТЕЛЕй МАГАЗИНА
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ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕМЬЕРУ 
ГОТОВИЛИ 
«СЮРПРИЗ»
Главу правительства Сербии 
пришлось прятать  
в «безопасное место»
Балканы в очередной раз подтвержда-
ют свою репутацию места не слишком 
спокойного. Полиции пришлось пере-
править премьер-министра Сербии 
Александра Вучича и членов его семьи 
в «безопасное место», после того как 
близ дома его родителей был обнару-
жен схрон с оружием (среди прочего — 
гранатомет, ручные гранаты и т.д.). Все 
это происходит на фоне сообщений о 
недавно раскрытом заговоре в сосед-
ней Черногории.

Глава сербского правительства регулярно 
посещал родительский дом. Тайник с оружием 
был найден в кустах неподалеку от перекрестка, 
где обычно кортеж премьера Вучича снижал 
скорость, сообщил журналистам глава МВД 
Небойша Стефанович. Складывая это обстоя-
тельство с найденным оружием, легко пред-
положить, что некие злоумышленники могли 
устроить нападение на Вучича.

— Премьер-министр находится в безо-
пасности, так же как и его семья... Вызывает 
обеспокоенность то, что оружие было найдено 
в том месте, где его автокортеж сбрасывает 
скорость почти до 10 км/час, — заявил министр 
внутренних дел.

Лидер Прогрессивной партии Александр 
Вучич возглавляет правительство Сербии с 2014 
года. Он умудряется балансировать между кур-
сом на вступление страны в ЕС и традиционно 
дружественными отношениями с Россией.

За безопасность премьера отвечает серб-
ская военная разведка VOA, а личными телохра-
нителями Вучича являются сотрудники элитного 
подразделения «Кобры», сообщает Reuters. То, 
что безопасности премьер-министра уделяется 
особое внимание, неудивительно: достаточно 
вспомнить, что в 2003 году снайперскими вы-
стрелами в холле Дома правительства в Бел-
граде был убит прозападный глава сербского 
правительства Зоран Джинджич. 

Сам Вучич тоже становился объектом 

нападения. В июле прошлого года он отпра-
вился в Сребреницу (Босния), чтобы принять 
участие в траурной церемонии, посвященной 
20-й годовщине убийства 8 тысяч боснийцев. 
После того как сербская делегация возложила 
цветы к памятнику жертвам сребреницкой тра-
гедии, группа неизвестных закидала их камнями 
и бутылками. 

Сообщения о находке тайника с оружием 
пришли через несколько дней после того, как 
был задержан ряд сербских граждан, подо-
зреваемых в участии в заговоре, связанном с 
прошедшими 16 октября выборами в соседней 
с Сербией Черногории. Задержанных заподо-
зрили в планах устроить нападения на офици-
альные учреждения и на высокопоставленных 
чиновников. При этом сербский премьер Вучич 
подтвердил такую информацию, рассказав, 
что не обошлось без некоего «иностранного 
фактора» и что за его черногорским коллегой 
Джукановичем велась слежка.

В СМИ появились сообщения о том, что 
из-за причастности к подготовке диверсий в 
Черногории из Сербии были депортированы 
несколько граждан России. Однако, как заявил 
сербский министр внутренних дел Стефанович, 
«Сербия никого не депортировала». В россий-
ском внешнеполитическом ведомстве инфор-
мацию о депортации россиян из Сербии тоже 
назвали «абсолютным вымыслом». 

Говоря о находке близ дома родителей 
Вучича, не следует упускать из виду также, что 
в октябре в Сербии произошел ряд убийств, 
судя по всему, имевших характер мафиозных 
разборок.

— Сам по себе факт обнаружения тайника 
мало что значит, — комментирует «МК» завсек-
тором этнополитических конфликтов Института 
Европы РАН Павел Кандель. — На территории 
бывшей Югославии полно оружия, полно тай-
ников. Кто этот тайник устроил, когда и с каки-
ми целями — на эти вопросы должно ответить 
следствие. Другое дело, как эта находка будет 
раскручиваться...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

13-Й ДЕНЬ 
ГУМАНИТАРНОЙ 
ПАУЗЫ В АЛЕППО
Но на решение о ее продлении 
будут влиять ситуация  
на фронте и Генштаб РФ
Российские и сирийские самолеты уже 
13-е сутки не совершают никаких по-
летов над Алеппо и не наносят удары в 
Сирии. Об этом заявил официальный 
представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков. В 
это время, отметил генерал, между-
народная коалиция во главе с США 
нанесла девять ударов по иракскому 
городу-миллионнику Мосулу. «Чтобы 
было понятно об «избирательности» 
таких ударов и соблюдении коалицией 
международного гуманитарного права, 
отмечу, что два из девяти ударов по го-
родским кварталам выполнили амери-
канские стратегические бомбардиров-
щики В-52Н», — заявил Конашенков.

Надо отметить, что российская авиация ра-
нее также наносила авиаудары с использованием 
дальних стратегических бомбардировщиков. 
Однако в отличие от коалиции это были объекты 
инфраструктуры террористов, находящиеся 
вдали от крупных населенных пунктов.

Кроме того, генерал Конашенков отметил, 
что, несмотря на приостановку авиаударов по 
Алеппо, сами террористы не снижают интенсив-
ности обстрелов жилых домов и гуманитарных 
коридоров. «Минувшей ночью через один из ко-
ридоров, в районе Эль-Машарка, удалось выйти в 
безопасные районы города 12 сирийцам, — рас-
сказал Конашенков. — По словам беженцев, это 
стало возможно после крупной взятки одному из 
полевых командиров по таксе 150 тыс. сирийских 
лир ($300) за каждого вышедшего. Чтобы собрать 
сумму 1,8 млн лир, трем семьям пришлось про-
дать все имущество».

Напомню, что на прошлой неделе пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков со-
общил журналистам, что Генштаб РФ обратился 
к Верховному главнокомандующему с просьбой 
разрешить возобновление ударов наших ВКС 
по террористам в восточном Алеппо. Но пре-
зидент этого не разрешил. По словам Пескова, 
«Президент России считает нецелесообразным 

в настоящее время возобновление авиационных 
ударов по Алеппо. Президент имеет в виду воз-
можным продолжить гуманитарную паузу для вы-
вода раненых и выхода боевиков, которые желают 
покинуть город, а также, что немаловажно, для 
того чтобы дать возможность нашим американ-
ским партнерам выполнить ранее взятые на себя 
обещания и обязательства по размежеванию так 
называемой умеренной оппозиции и террори-
стических группировок. Вместе с тем в связи 
с объявлением террористами о планируемой 
активизации боевых действий и в связи с тем, что 
реально они уже перешли частично к активным 
наступательным операциям, Президент России 
исходит из того, что при крайней необходимости 
для пресечения провокационных действий со 
стороны террористических группировок россий-
ская сторона оставляет за собой право приме-
нить все имеющиеся у нее в распоряжении силы 
и средства для оказания на должном уровне под-
держки Вооруженным силам Сирийской Арабской 
Республики». Представитель Кремля отметил, что 
сроки гуманитарной паузы и любые «решения 
о дальнейших действиях будут приниматься в 
зависимости от положения дел», при этом будут 
учитываться позиция Генштаба и информация, 
поступающая непосредственно из Сирии.

На родину в Алеппо после лечения в Москве 
вернулась сирийская девочка Сидра Заарур, 
попавшая 16 апреля под обстрел боевиков, в 
результате которого она лишилась обеих ног. На 
ее глазах погибли ее родные — старшая сестра 
и племянник. Сама двенадцатилетняя Сидра ли-
шилась обеих ног. Чтобы ребенок не умер, врачи 
приняли решение об ампутации конечностей.

Сирийские врачи обратились с просьбой о 
помощи к российской стороне. В июне девочка 
самолетом была доставлена в Москву, в Рос-
сийскую детскую клиническую больницу, где 
прошла курс лечения и реабилитации. В субботу 
Сидра и ее родители вернулись на родину. Теперь 
девочка передвигается с помощью специаль-
ных протезов, которые адаптируются к росту 
костных тканей.

Ольга БОЖЬЕВА.

МОЛДАВСКОГО 
ПРЕЗИДЕНТА 
ВЫБИРАЛИ ВСЕМ 
МИРОМ
В Москве голосовали  
за Таможенный союз,  
в Бухаресте — за ЕС
В воскресенье в Молдавии выбирали 
президента. Впервые за 20 лет — пря-
мым голосованием. Жителям страны 
предстояло сделать выбор из девяти 
кандидатов. 

В этот день граждане Молдавии выбирали 
не просто фамилию будущего главы государства, 
но и дальнейший путь развития. Ведь из девяти 
кандидатов четверо олицетоворяли дальнейший 
курс на евроинтеграцию — это кандидат Либе-
ральной партии Михай Гимпу, представитель 
Европейской народной партии Молдовы Юрий 
Лянке, активист партии «Правые» Анна Гуцу и еди-
ный кандидат от евроинтеграторов, экс-министр 
просвещения Майя Санду. Все они намерены и 
дальше двигать Молдавию в Евросоюз, невзирая 
на то, что страну там не ждут, а экономика дышит 
на ладан. Изменить курс последних семи лет 
предлагает лидер социалистов Игорь Додон, 
который, по данным соцопросов, и пользуется 
наибольшей поддержкой — его рейтинг коле-
блется на уровне 40%. На «левой» стороне списка 
находится также кандидат от «Нашей партии» 
Дмитрий Чубашенко.

У ближайшей преследовательницы Додона 
Майи Санду рейтинг накануне выборов был в 
районе 24%. В связи с этим многие сомневаются, 
что избрать президента удастся в один тур. Ведь 
для победы кандидат должен набрать более 50%, 
а явка должна составить не менее 33%.

С явкой в день голосования было все более-
менее понятно: народ активно потянулся на участ-
ки с самого ранья, соскучившись по прямым 
выборам президента. К 14.00 порог явки был 
преодолен. Наблюдатели сообщали, что явных 
нарушений в ходе выборов не замечено. Ну разве 
что на нескольких участках задержали людей, 
которые призывали вообще ни за кого не голосо-
вать. Помимо Кишинева избирательные участки 
по выборам президента Молдавии в этот день 
открылись в Италии, Румынии и России. 

За тем, как проходило голосование, в Москве 
наблюдал корреспондент «МК». К 11 часам вокруг 
консульского отдела на улице Рождественка, где 
находился избирательный участок, несмотря на 
снегопад и ветер, собрался народ. Люди прихо-
дили поодиночке и небольшими компаниями. 

Дмитрий и его супруга давно живут и ра-
ботают в России. На выборы пришли, потому 
что «хотим в Таможенный союз и хотим жить в 
Молдавии, чтобы там работа была. Если попа-
дем в Таможенный союз, то действительно нам 
будет легче».

Александра работает 3 месяца в России, 3 
месяца дома. Полагает, что «после выборов будет 
все хорошо, и останемся дома, чтобы не ходить, 
не искать в другом месте работы». 

Наталья также работает вахтовым методом 
— «3 месяца здесь, потом немножко дома». На 
вопрос о дальнейшем развитии событий от-
вечает: «Это же политика. Они себя сами, как 
всегда, выбирают, но мы все же надеемся. Я, 
конечно, за Таможенный союз с Россией. Она 
нас кормит».

Василий живет в России с 1984 года, с 
тех пор как проходил службу в армии в Наро-
Фоминске. Однако он гражданин Молдавии. По 
его словам, «европейские государства особо 
нас не ждут, а Россия нас кормила и кормит. Если 
будем с Россией, то все будет нормально, если 
нет — беда будет».

Сергей тоже давно живет в России вместе 
со своей семьей. Его мнение: «Если останутся те, 
которые сейчас там у власти, то ничего не изме-
нится, будет все хуже и хуже. Мы за Таможенный 
союз с Россией. В Европе ничего не вижу. Вот 
Россия была и будет всегда».

На избирательных участках в Италии, а осо-
бенно в Румынии, у голосующих, скорее всего, 
было прямо противоположное мнение. Чья возь-
мет, узнаем скоро.

Татьяна ЧИЖОВА, Елена ГАМАЮН.

НА ВАЛДАЕ МЫ 
УВИДЕЛИ НОВОГО 
ПУТИНА
Николай Злобин:  
«Президент захотел перемен  
и пожелал услышать критику 
в свой адрес»
Итогом очередного заседания между-
народного дискуссионного клуба 
«Валдай» стали обвинения западных 
СМИ в адрес Владимира Путина. На этот 
раз они сошлись на том, что россий-
ский президент «разжигает холодную 
войну». Простите за оксюморон, но не 
я его придумал. Вообще-то «Валдай» 
был задуман в 2004 году для того, чтобы 
зарубежные политики и эксперты могли 
побольше узнать о России и понять ее. 
За 13 лет форум изменился: и проходит 
он не на Валдае (на этот раз его прини-
мал Сочи), и разговор там идет на более 
широкие темы, чем русская матрешка. 
Но многочасовые дискуссии президен-
та России с гостями приводят главным 
образом к одному: его слова, снятые на 
камеру, выдергиваются из контекста, 
снабжаются комментариями «с точно-
стью до наоборот», и вот уже у запад-
ного телезрителя есть убедительное 

доказательство того, 
что Россия — это ось 
зла. Нужен ли России 
«Валдай» в такой ситуа-
ции и в таком формате? 
Об этом «МК» спросил у 
постоянного участника 
этого дискуссионного 
клуба, президента ва-
шингтонского Center on 
Global Interests Николая 
ЗЛОБИНА. 

— Сегодня мировые правящие элиты, гло-
бальный политический класс находятся в ин-
теллектуальном тупике, я бы даже сказал — в 
интеллектуальной импотенции, и «Валдай» — то 
место, где можно прорваться через старые сте-
реотипы, штампы, через прошловековое видение 
мира и найти какие-то выходы из тупиков. Мы 
никак не можем вырваться из схем холодной 
войны, но «Валдай» помогает проложить путь к 
этому. Китайцы, насколько мне известно, хотят 

создать подобный форум, и Казахстан пытается 
сделать что-то в этом направлении. Хорошо, если 
получится. А американцы, претендующие на роль 
«центра Вселенной», даже не пробуют провести 
форум, подобный «Валдаю». Поэтому российский 
опыт пока остается уникальным.

— Мы видим, что Путин как политическая 
фигура от «Валдая» пока только страдает. 
После каждого форума, на котором он вы-
ступает, он становится не «принцем на белом 
коне», а объектом агрессивной критики ино-
странных СМИ. Ему-то это зачем?

— Да, на каждом «Валдае» его политика под-
вергается критике. Но, насколько я понимаю, он 
сам просит критичного отношения к себе и свое-
му курсу. Он нуждается в объективной инфор-
мации: что думают о нем и российской власти. 
Если молчит парламент, значит, по гамбургскому 
счету должны что-то сказать независимые и за-
рубежные эксперты. Поэтому Путин и проводит 
так много времени с «Валдайским клубом» — и 
на формальных встречах, и на неформальных. 
Каждый раз, когда мы встречаемся, он просит 
гостей побольше говорить, давать критики. И 
надо сказать, что он очень толерантно относится 
к критике. По-моему, не было ни одной встречи, 
когда я бы на него не «наезжал», и он всегда слу-
шал и фиксировал сказанное. У Путина цепкий 
ум, и если он видит проблему, он цепляется за 
нее. Я многократно наблюдал, как он, получив 
совет или упрек, берется за подсказанную про-
блему и пытается ее разрешить. Он никогда не 
раздражался из-за критики на «Валдае», вы-
слушивал даже несправедливую, а бывали и 
такие моменты.

Атмосфера на этом форуме уж точно не ком-
плиментарная. В первую очередь это клуб харак-
теризует очень критический настрой к россий-
ской власти. Многие иностранцы и приезжают-то 
только для того, чтобы «вколоть шпильку».

— Если Путин так уважает и даже при-
ветствует критику на «Валдае», то поче-
му ее практически нет внутри страны, в 
парламенте?

— Я думаю, что поэтому «Валдай» и выделя-
ется. Критика «Валдая», как правило, кулуарная, 
она не выходит слишком далеко, а остается в го-
ловах экспертного сообщества. Она чаще звучит 

из уст иностранных экспертов и иностранных 
СМИ, которую отечественные СМИ могут и не 
заметить.

Я чувствую, что Путину иногда хочется иметь 
хоть какой-то вызов. Хоть бы из-за рубежа, ведь 
в родной стране его все облизывают и зацело-
вывают, условно говоря. И проверка реальности 
«Валдаем», я думаю, ему нравится. Но проблема 
в том, что «Валдай» кончился, все разъехались, 
и критика сразу кончилась.

Если говорить о Путине, то он там как-
то особенно хотел быть и не хотел уходить. 
Модераторы пытались уже прекратить дис-
куссию, а Владимир Владимирович говорил: 
«Нет, давайте еще три вопроса», потом еще 
несколько вопросов и реплик. То есть запрос на 
свежие идеи у него есть, ему хотелось послу-
шать побольше. И было желание сказать что-то 
содержательное. Я даже про себя подумал, что 
Путин превращается в глубокого политического 
философа, не теряя навыка деятеля, который 
действует по ситуации. Что важно. Он начинал 
рассуждать о новом миропорядке, реформах 
международных институтов в политологиче-
ских терминах, которые чиновники обычно и 
не знают. Потому что чиновники должны де-
монстрировать не кругозор, а свое умение 
принимать ежедневные чиновничьи решения. 
То есть Путин показал участникам «Валдая» 
большую картину мира, как он ее видит, а не 
азы «ручного управления». Это, кстати, тоже 
вызвало критику в его адрес. Обычно Путин 
говорит очень конкретно о конкретных про-
блемах, а на «Валдае» от этого отошел.

Меня удивили его призывы к переменам, 
отходу от «консервативной стабильности». Это 
были призывы к изменениям не только во внеш-
ней политике, но и внутренней. Раньше Путин не 
был готов к «внутренним изменениям», это я могу 
сказать точно, а теперь он готов к стратегическим 
сдвигам. Или, возможно, Путин вбрасывал какие-
то тезисы своей предвыборной программы 2018 
года и изучал реакцию на них. Конечно, на «Вал-
дае» эту реакцию проверить проще, потому что 
там собирается не его избирательный контингент, 
а те, кто может сказать и правду. Так или иначе, 
на «Валдае» мы увидели нового Путина.

Михаил ЗУБОВ.
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Зато торжествуют ваши конкурен-
ты, по заказу которых за долю 
малую и была устроена эта про-
верка. Здесь доказательством 

может быть только свидетельство заказчика 
либо запись разговора с ним.

Будет ли эффективным ужесточение на-
казания по статье 299, которое предлагает 
президент? Здесь много вопросов. По словам 
вице-президента Федеральной палаты адвока-
тов Генри Резника, статья 299 за время своего 
существования так и осталась мертвым грузом. 
Поэтому надеяться, что положение хоть как-то 
изменится, не стоит.

«Крайне сложно доказать умысел в дей-
ствиях следователей, доказать, что они заранее 
знали о невиновности подозреваемого. В от-
личие от уголовного преследования за клевету, 
когда возможность доказать, что распростра-
нялись заведомо ложные сведения, весьма 
вероятна, то в этом случае она если и не равна 
нулю, то крайне мала. Кроме того, что изменится 
от увеличения срока лишения свободы? Силови-
кам, которые кормятся за счет бизнеса, теперь 

будут грозить кулаком не с пятью пальцами, а 
с десятью. Это их не испугает. Работать статья 
299 на все сто вряд ли начнет. Это, скорее, поли-
тический, популистский маневр, демонстрация 
того, что власть помнит о проблемах бизнеса», 
— полагает Генри Резник.

Александр Костанянц с ним согласен. «Кош-
марить бизнес силовики не перестанут. Нужны 
более кардинальные меры. Например, отмена 
предварительного следствия, которое иной 

раз манипулирует найденными уликами и пред-
ставляет суду версию, обвинительный приговор 
по которой просто неизбежен. Почему бы не 
заменить его на упрощенное дознание, после 
которого дело будет передаваться в суд для 
принятия непредвзятого решения. Изменение 
закона в таком виде — это капля в море. России 
же необходим не дождь, а ливень поправок», — 
отмечает юрист.

Николай МАКЕЕВ.

Александру Вучичу приходится 
лавировать между Западом и 
Россией.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ночь на 30 октября на Тверской начали высаживать деревья. Всего здесь 
до 6 ноября будет посажено 104 растения, в том числе 90 лип. Высота 35-летних 

лип морозостойкого сорта паллида не менее 7 метров, вес около 3 тонн, поэтому работы 
ведутся с помощью автокранов: липы сажают в огромные ямы на месте временных декора-
тивных газонов.

КАДР

ДАТА ЧП

В МЕТРОПОЛИТЕН-
ОПЕРА РАЗВЕЯЛИ 
ПРАХ
Исполнение оперы 
«Вильгельм Телль» было 
сорвано в нью-йоркской 
Метрополитен-опера, 
когда некий мужчина 
развеял над оркестровой 
ямой белый порошок. 
Очевидцы сообщили, что 
возмутитель спокойствия 
сказал им, что это не по-
рошок, а прах его друга, 
наставника в мире оперы. 
Поскольку состав рас-
пыленной субстанции был 
неясен, полиции пришлось 
эвакуировать здание, от-
менив не только продолже-
ние «Вильгельма Телля», но 
и вечернее представление 
«Итальянки в Алжире». Имя 
распылителя установлено, 
но власти воздержались от 
его разглашения. На момент 
написания этой заметки 
поиски его продолжались. 
Вряд ли ему может грозить 
уголовное наказание, но 
развеивание праха в публич-
ных местах может противо-
речить городским правилам 
Нью-Йорка. 

Новое сильное землетря-
сение (магнитуда со-
ставила 6,6) произошло 
в Италии. Эпицентр находил-
ся в 132 км к северо-востоку 
от Рима на глубине примерно 
10 километров. По поступив-
шим с Апеннинского полуо-
строва данным, погибших в 
результате удара подземной 
стихии не было, но есть в ряде 
мест серьезные разруше-
ния. В итальянской столице 
была приостановлена работа 
нескольких веток метро. На-
помним, что в августе 2016 г. 
в результате одного мощного 
землетрясения в центральной 
части Италии погибли 298 
человек, а материальный 
ущерб оценивается примерно 
в 4 млрд евро.

Расставшиеся друг с 
другом Анджелина Джоли 
и Брэд Питт продали в Но-
вом Орлеане трехэтажный 
особняк, купленный ими 
9 лет назад за $3,5 млн 
после урагана «Катрина». 
Звездная недвижимость ушла 
за $4,9 млн. Находящийся во 
Французском квартале дом 
с пятью спальнями и тремя 
ванными комнатами был 
построен в 1830-х гг. Теперь 
Питт и Джоли собираются 
избавиться от поместья Шато 
Мираваль во Франции.

Крупное международное 
событие прошло в россий-
ской столице в послед-
ние выходные октября. 
Инклюзивный танец — это 
совместное творчество лю-
дей с инвалидностью и без. 
Необычные пары выступали 
на одной из самых красивых 
площадок Москвы — в Зале 

церковных соборов храма 
Христа Спасителя. В фести-
вале приняли участие более 
500 человек из 12 стран. 
Победителем и обладателем 
Гран-при стал танцевальный 
коллектив «Солнышки» из 
небольшого поселка Богатые 
Сабы (Республика Татар-
стан). 

КАЗУС

ФОТОФАКТ

КОНКУРС ЗВЕЗДЫ

«Союзмультфильм» впол-
не мог бы подать в суд на 
Украину за то, что Неза-
лежная использовала изо-
бражение совы с мечом 
для герба своей внешней 
разведки. Странную эм-
блему обнаружили за спиной 
президента Порошенко во 
время представления нового 
начальника главного управ-
ления разведки минобороны 
Украины Василия Бурбы. 
Причем сова на эмблеме на-
целила свой меч на террито-
рию России. Данная эмблема 
вызвала широкий отклик в 
среде российских полити-
ков. Спикер МИД РФ Мария 

Захарова в ироничном ключе 
заявила: «Когда улетели все 
беркуты, за оружие пришлось 
взяться совам». Украина, 
напомним, в феврале 2014 
года разогнала спецвойска 
«Беркут». А сенатор Констан-
тин Косачев полагает, что 
эмблемой Украина показа-
ла, что суть ее политики по 
отношению к России — «это 
агрессивность, враждеб-
ность и желание нанести 
удар». Между тем сова, 
согласно геральдическим 
канонам, означает мудрость. 
И, как правило, использу-
ется в эмблемах различ-
ных научных учреждений и 
университетов. С мечом она 
никогда на гербах не рисо-

валась. Украина же решила 
снабдить эту птицу холодным 
оружием. Дотошные блогеры 
сразу выявили «исходник» 
изображения: агрессивная 
сова впервые появилась в 
советском мультфильме 
«Сказка сказывается». Там 
в сову обернулся зловред-
ный Кощей, который и хотел 
разрубить мечом русского 
Ивана. Однако украинским 
креативщикам следовало бы 
поосторожнее относиться 
к используемым символам. 
Ведь та история закончилась 
канонично: сова-Кощей ме-
чом в Ивана не попала. Зато 
сама получила от него удар 
по лбу, отчего и раскололась 
надвое…

ПТИЧКУ ЖАЛКО

pR
es

id
en

t.
g

O
V.

uA

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

320 ЛЕТ ФЛОТУ РОССИИ

От ботика Петра I до «Адмирала Кузнецова».

30 октября 1696 года считается днем основания россий-
ского флота. В этот день боярская дума по представлению 
царя Петра i приняла постановление «Морским судам быть…». 
К тому времени в России развернулось военное корабле-
строение, были созданы Азовский и Балтийский флоты, позже 
— Тихоокеанский, Черноморский, Северный флоты и Каспий-
ская флотилия. С 2012 года 30 октября Указом Президента РФ 
установлен ежегодный праздник — День моряка-надводника.
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Мост падает на машину.

ДЖОЛИ И ПИТТ 
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Боевики-исламисты готовятся к 
прорыву в районе Алеппо.
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Победу Хиллари Клинтон предсказывают 
социологи. Достаточно стабильно на протяжении 
всей осени консолидированные социологиче-
ские опросы дают ей преимущество порядка 
7–8% над Дональдом Трампом. Кроме того что 
в США система не прямых выборов, а голосуют 
прежде всего по штатам. Но и при таком под-
счете Клинтон тоже получает стабильно больше, 
чем Трамп.

Главная причина победы Клинтон в том, 
что многие американцы хотят принять участие 
в историческом голосовании и впервые про-
голосовать за женщину-президента. Впервые в 
истории США женщина пробилась в финальный 
тур президентских выборов. Многие избирате-
ли хотят принять участие в этом историческом 
голосовании лично и обеспечить некий прорыв 
страны, чтобы она поднялась на новую ступень 
свободы. Многие полагают: когда женщины за-
нимают высшие посты, это означает, что страна 
является более развитой.

Вторая главная причина заключается в том, 
что на сегодня Хиллари Клинтон является кон-
солидированным кандидатом истеблишмента 
США — тех нескольких тысяч семей американ-
цев, которые на протяжении нескольких не лет, 
не десятилетий, а уже столетий правят США. 
Большинство представителей истеблишмента 
считают Дональда Трампа опасным, а Хиллари 
Клинтон считают буквально спасительницей их 
власти. Поэтому она имеет возможность тратить 
на свою рекламу в 4–5 раз больше, чем Дональд 
Трамп, а из ключевых СМИ за нее около 80%. 
Большинство заметных массмедиа выступают 
за Хиллари вплоть до того, что если кто-то из 
их сотрудников окажется за Дональда Трампа, 
то его просто могут уволить — как, например, 
это было сделано Washington Post или теле-
каналом CNN.

Хиллари Клинтон намного опытнее в поли-
тике, чем Трамп, и никто не ставит под сомнение 
ее профессионализм, который проявился и в 
работе сенатором, и в качестве госсекретаря, 
и, между прочим, в работе первой леди при пре-
зиденте Билле Клинтоне.

Билл Клинтон является еще одной важной 
причиной победы Хиллари Клинтон. При нем все 
было хорошо: не было таких ужасных проблем с 
терроризмом, американская экономика разви-
валась быстрыми темпами, рос уровень жизни, 
а сам Билл был очень популярным президентом. 
С ним связаны очень светлые воспоминания 
у американцев. Поэтому многие считают, что 
будет очень разумно, если Хиллари Клинтон 
для управления экономическими процессами 
привлечет именно Билла, в чем он был успешен 
при своем президентстве.

Поддержка действующего президента США 
Барака Обамы тоже идет Хиллари Клинтон в 
плюс. Поскольку после многих проблем сейчас 

в целом Обама воспринимается позитивно на-
селением, и рейтинг поддержки его деятель-
ности на посту президента выше 50%. Хиллари 
активно поддерживает Мишель Обама, которая 
еще более популярна, чем Барак. И у Обамы, и 
у Мишель, и у вице-президента Байдена пре-
красные возможности доступа к СМИ, и они 
без устали ведут избирательную кампанию в 
поддержку Хиллари Клинтон. 

Голосование за Клинтон будет не столько го-
лосованием за нее, сколько против Трампа. У нее 
хватает недостатков, но Трампа американские 
СМИ, которые в подавляющем большинстве за 
Клинтон, выставили просто каким-то монстром. 
Кампания против Дональда Трампа напоминает 
кампанию «Не дай Бог!» против Геннадия Зюга-
нова в 1996 году, когда его изображали гибридом 
Гитлера и Сталина в одном лице.

Скандалы с женщинами и по уплате налогов 
являются по-прежнему слабым местом Трампа. 
Его выступления являются настолько жесткими 
и радикальными, что потрясают общество поли-
тической корректности, тем более в отношении 
«небелых» этнических групп. Вообще-то Трамп, 
безусловно, яркий правдоруб, но без политиче-
ского опыта, и многие избиратели побаиваются 
иметь такого президента.

Отношение к Трампу в США схоже с отноше-
нием в России к Жириновскому. То есть слушают 
с удовольствием все, а вот сделать президентом 
готовы немногие. Яркость и грубость позиции 
Трампа, его оппозиция истеблишменту привели к 
расколу Республиканской партии настолько, что 
видные партийные лидеры, многие сенаторы и 
бывшие президенты, такие как Джордж Буш-
старший, уже сказали, что будут голосовать за 
Хиллари Клинтон.

Есть еще один статистический момент, ко-
торый играет в пользу Хиллари Клинтон. Дело в 
том, что сторонников Демократической партии 
в США большинство, но многие из них — это 
представители бедных слоев, сидящие на со-
циальном пособии, и они не очень любят ходить 
на избирательные участки. Поэтому явка таких 
избирателей низкая. Однако данная избиратель-
ная кампания была очень яркой и интенсивной, 
что будет способствовать повышению явки. Если 
повышается явка в среднем, то это означает 
активное участие тех групп, которые обычно 
неохотно ходят на выборы: афроамериканцы, 
латиноамериканцы, представители различных 
«небелых» групп, этнических меньшинств, кото-
рые побаиваются Трампа как глашатая мнения 
этого молчаливого большинства.

Поэтому вероятность победы Клинтон весь-
ма высока. Миллионы простых американских 
избирателей хотят изменить историю своей стра-
ны, впервые сделав президентом женщину.

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Поднятые пять веков назад 
вопросы актуальны и сегодня
Город Виттенберг, Саксония. В начале 
XVI века это центр довольно крупного, 
но в целом — ничем особо не приме-
чательного германского княжества на 
северных рубежах Священной Римской 
империи. Во всяком случае, совсем не 
здесь бьется нерв мировой истории. И 
все же именно в Виттенберге 31 октября 
1517 года произошло событие, изме-
нившее ход европейской и мировой 
истории и во многом определившее 
мир, в котором мы сейчас живем. На-
кануне Дня всех святых профессор 
местного университета доктор Мартин 
Лютер прикрепил к дверям Замковой 
церкви «Тезисы против индульгенций» 
и тем самым положил начало Европей-
ской Реформации. В результате появи-
лась вторая по численности христи-
анская конфессия — протестантизм, а 
страны, которые приняли Реформацию, 
из технически и экономически отсталых 
превратились в лидеров мировой по-
литики и экономики и удерживают это 
лидерство вот уже более 400 лет.

Реформация оставила глубокий след в исто-
рии нашего мира. События такого масштаба 
заслуживают того, чтобы присмотреться к ним 
повнимательнее: можем ли мы извлечь из них 
какие-то уроки, которые будут полезны нам 
сегодня? Некоторые из этих уроков настолько 
просты, что люди зачастую проходят мимо. Но, 
быть может, стоит задержаться и поразмышлять 
над тем, что выглядит таким простым?

Взять хотя бы три основных лозунга Ре-
формации: только вера, только Писание, только 
Христос. Есть ли в этих словах какой-то смысл 
для нашего современника?

Только вера. Лютер, вслед за апостолом 
Павлом, настаивал на том, что вера в искупи-
тельную жертву Христа — это единственное, что 
нужно человеку, чтобы жить в живом общении 
с Богом. Речь, безусловно, не о том чувстве не-
которой религиозности, которое иногда назы-
вают «верой» те, у кого она «глубоко в душе». Так 
глубоко, что даже сам человек с трудом может 
ее там разыскать… Вера, о которой говорят 
Павел и Лютер, рождается в сердце как отклик 
на обращение Бога и становится стержнем, 
определяющем всю жизнь человека.

Напоминание о вере — это напоминание 
о том, что наша жизнь не может и не должна 
быть ограничена восполнением насущных нужд 
и получением удовольствий. Жизнь обретает 
смысл, только если в ней есть «вертикальное 
измерение», если мы ощущаем присутствие 
Вечности в том, как мы живем и что делаем. Вот 
почему для ранних протестантов труд был актом 
религиозного поклонения: человек переживал 
Божью любовь и воплощал это переживание в 
том, как он трудился.

Именно тут — секрет того экономического 
чуда, которое происходит в XVII веке в Голлан-
дии, когда в условиях почти полного отсутствия 
пахотных земель и других традиционных ресур-
сов, в условиях экономической блокады и почти 
непрерывной войны Объединенные Провинции 
вдруг становятся экономическим и военным 
лидером Европы. Затем, спустя сто лет, это же 
чудо происходит в Англии. А совсем недавно — в 
Южной Корее. 

Важно понимать: никакие технологии не 
работают сами по себе. Вне отношений с Богом 
труд человека лишен высшего смысла. А потому 
и не приносит ожидаемых результатов.

Только Писание. Реформаторы настаивали 
на том, что только Библия является абсолютным 
авторитетом для христианина — как в вопро-
сах веры, так и в жизни. Надо отметить, что, 
вопреки распространенному предубеждению, 
такой подход не препятствовал, а напротив, 
способствовал развитию образования и науки. 
Не случайно бурный рост научных исследова-
ний происходит именно после Реформации и 
преимущественно в протестантских странах. 
Приведу лишь один пример: если вы посмотрите 
на герб Гарвардского университета, вы увидите 

щит с надписью VE-RI-TAS (ИСТИНА), которая 
раскрывается человеку при изучении трех ис-
точников, символически изображенных тремя 
книгами: Библией, «книгой» творения и «книгой» 
человеческой совести. 

Как относиться к этому лозунгу современ-
ному человеку, с его абсолютным неприятием 
всех абсолютных авторитетов? Возможно, самое 
конструктивное — это усомниться в собственном 
абсолютном отрицании. Авторитет Откровения 
не порабощает, а дает человеку точку опоры, ко-
торая позволяет менять к лучшему и собственные 
жизни, и мир вокруг нас. Отказ от этой опоры 
отнюдь не есть проявление зрелости. Взрос-
лый человек не бунтует против авторитетов: 
он научился тому, что авторитеты — в семье, 
обществе, деятельности — необходимы для 
нормальной жизни. Если напоминание об авто-
ритете Библии нас раздражает, возможно, нам 
просто пора повзрослеть?

Только Христос. Реформаторы, вслед за 
авторами Нового Завета, настойчиво повторя-
ют: Иисус Христос — единственный путь к Богу. 
Никакие другие посредники не помогают, а по-
тому и не нужны. Отсюда — учение о священстве 
всех верующих: каждый христианин призван 
быть священником, через свою жизнь и свой 
труд открывать людям Бога. Такой взгляд вынес 
богослужение за пределы церковной ограды, 
распространив его на все сферы человеческой 
жизни.

В мире бесконечного разнообразия выбора 
и множества возможностей это утверждение 
звучит крайне нетолерантно. Возможно, этот 
лозунг был обусловлен ограниченностью миро-
воззрения людей той эпохи, а сегодня безна-
дежно устарел?

Вспомним: мир, в который пришел Христос, 
тоже был чрезвычайно терпим и допускал прак-
тически любые варианты религий и духовных 
практик. Христиане могли б легко вписаться в эту 
картину, но они предпочитали утверждать, что 
«нет другого Имени под небом, которым можно 
спастись», и готовы были умереть за эти слова. 
В конце концов, это изменило мир.

Далеко не во всем нужно быть толерант-
ным. Нам хотелось бы, чтобы врач выписывал 
конкретное лекарство, а не предлагал самому 
человеку решить, что ему больше подходит в 
его конкретном случае. Мы не проявляем толе-
рантность в отношении тех, кто ездит за рулем 
в нетрезвом виде. В современном обществе 
принято жестко регламентировать параметры 
технических устройств. Все это вполне оправдан-
но, поскольку от соблюдения этих требований 
зависят жизни людей. Но разве наше духовное 
здоровье и вечная судьба менее значимы?

Утверждение «только Христос» застав-
ляет нас сегодня задуматься: во что и почему 
мы сегодня верим? Есть ли в нашей жизни тот 
стержень, на который мы можем опереться? 
Основание, на котором мы можем построить 
свою жизнь?

На мой взгляд, все вопросы, которые были 
подняты во время Реформации, актуальны и 
сегодня. И ответ на них позволит и отдельно-
му человеку, и обществу в целом пройти через 
времена кризисов и перемен.

Сергей РЯХОВСКИЙ, начальствующий 
епископ Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской.

МИНИСТР 
ВАСИЛЬЕВА 
ВЗЯЛАСЬ ЗА ЕГЭ
Полетели первые ласточки 
реформ в образовании:  
из экзамена по литературе 
уберут тестовую часть
С приходом нового главы Министерства 
образования и науки началась так на-
зываемая оттепель. Перво-наперво Оль-
га Васильева приостановила процесс 
слияния вузов, чем немало обрадовала 
общественность. Ну а теперь она взя-
лась и за ЕГЭ. Первые изменения про-
ведения Единого госэкзамена, скорее 
всего, произойдут в 2017/18 учебном 
году и коснутся выпускного испыта-
ния по литературе. А именно — из него 
совсем исчезнет тестовая часть, а тем 
сочинений станет больше. 

Новинки в образовательной части Ольга 
Юрьевна проанонсировала в интервью одному из 
телеканалов. Министр заверила, что выпускникам 
2016/2017 учебного года волноваться не о чем, 
так как изменения намечены на будущий учебный 
год (2017/2018). По планам ЕГЭ по литературе 
станет полностью творческим, то есть ученикам 
не будут предложены заранее подготовленные 
ответы. 

Специалисты ФИПИ уже разработали новую 
модель выпускного испытания по литературе. Оно 
будет содержать три блока, каждый из которых 
подразумевает развернутые письменные ответы 
учеников на поставленные вопросы. Первые два 
раздела — литературоведческий и аналитиче-
ский. Ну а третий — сочинение. Причем тем станет 
пять, а не три, как сейчас. 

— На самом деле это вовсе не новость, 
— прокомментировал заявление Васильевой 
заслуженный учитель России, доктор педагоги-
ческих наук, член-корреспондент РАО, директор 
московского Центра образования №109 Евгений 
Ямбург. — Еще при Ливанове планировался уход 
в ЕГЭ по литературе от тестовой части. Кое-какие 
изменения уже даже ввели, например, всем уче-
никам, кто планирует сдавать литературу как 
входной билет на экзамен, требуется написать 
сочинение. Над тестовыми заданиями мы уже 
смеялись не раз. Например, был такой вопрос: 
«Любил ли Онегин Татьяну?». Ученикам предла-
гались ответы: да, любил; нет, не любил; да и нет. 
Знаете, какой правильный? Третий! Конечно, все 
это смешно и нелепо. Так что все правильно дела-
ют в этом направлении. Изменения появляются, 
и не только в литературе. В экзамен по истории 
ввели такое понятие, как портрет эпохи. Так что 
идет большая работа по усовершенствованию 
системы ЕГЭ. 

Так что, похоже, наметилась тенденция оче-
ловечивания сухих тестов ЕГЭ. Эксперты гада-
ют, за какой предмет возьмется министерство 
дальше. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

Этого решения многодетные 
семьи ждали много лет
Мособлдума собирается принять в 
начале 2017 года поправки в закон о 
предоставлении многодетным семьям 
денежной выплаты вместо земельного 
участка.

Сейчас многие муниципалитеты Москов-
ской области не могут выполнить свои обя-
зательства перед многодетными семьями по 
предоставлению им земли под дачное и жи-
лищное строительство из-за того, что у них нет 
свободных земельных участков. Либо это бро-
совая земля, расположенная в таких местах, что 
туда можно добраться лишь на вездеходе, — на 
болотах, оврагах, за тридевять земель от лю-
бой инженерной инфраструктуры. А ведь закон 
предусматривает не только выделение голого 
участка земли, но с коммуникациями. Если же их 
нет, то местные власти должны из своих средств 
вести туда дорогу, тянуть свет и т.д.

По мнению президента Ассоциации много-
детных семей Московской области Елены Фо-
миных, инициатива по денежной альтернативе 
земельным участкам долгожданна для много-
детных семей. Однако она считает, что новый 

закон вызывает много вопросов. Во-первых, 
сейчас многодетные разбиты на несколько ка-
тегорий. Например, одни и в очереди на участок 
стоят, и на улучшение жилищных условий. А есть 
такие, кто живет в тесноте, но в такой очереди не 
стоит. Кому будут в первую очередь выплачивать 
денежные компенсации? 

Или вот еще вопрос: многие участок по-
лучили, а денег на его освоение нет. Тут бы и 
пригодилась матпомощь государства. Нужен 
жилищно-земельный сертификат, говорит Фо-
мина. Людям нужна альтернатива. Если много-
детная семья не нуждается в земельном участке, 
а собирается его взять, только чтобы потом про-
дать с целью улучшить свои жилищные условия, 
то такой денежный сертификат упростил бы им 
эту многоходовую задачу. 

На днях Мособлдума подвела итоги мони-
торинга, как на практике применяется закон о 
выделении земли для многодетных, и пришла 
к следующим неутешительным выводам. Хотя 
участки в последние 5 лет стали выделять ак-
тивнее, их качество оставляет желать лучшего. 
Так, в 2011 году было предоставлено всего 276 
участков, в 2015 году — уже 4764, в 2016 году 
на сегодняшний день — 2 тыс., но до конца 
года будет 4800. Почти 58% многодетных в 

Подмосковье землей уже обеспечены, но только 
26% этих участков подключены к электросети, 
20% имеют дороги, 5% оснащены газом, про 
водопровод и канализацию даже говорить не 
приходится, таких всего-навсего 3%. А в ряде 
замкадных муниципалитетов вообще никакой 
свободной земли нет и не предвидится.

Сейчас такие районы договариваются с 
соседями о покупке земли, но порой участок 
находится на противоположном конце области. 
Естественно, семьи ездить через всю область на 
дачу отказываются, как и строиться на непригод-
ных для жизни землях, где нет ни света, ни дорог. 
В результате — чиновники предлагают, люди не 
соглашаются, а очередь не движется...

Поправки в закон предусматривают, что 
«безземельные» муниципалитеты получат воз-
можность докупать участки не только на терри-
тории Московской области, но и у близлежащих 
регионов. Главное, чтобы было рядом. Вместе с 
тем хотят законодательно закрепить количество 
отказов (3 раза) от предложенных участков, по-
сле чего многодетная семья будет снята с учета 
на получение земли.

Что же касается матпомощи многодетным 
семьям на улучшение жилищных условий, то 
тут может быть много различных вариантов. В 
том числе и единовременная выплата на по-
гашение ипотеки или для внесения первона-
чального взноса в целях получения ипотечного 
кредита.

«В Санкт-Петербурге, например, не выдают 
земли и не покупают их в других регионах, а 
применяют другие меры социальной поддерж-
ки, — говорит Владимир Шапкин, председатель 
комитета Мособлдумы по имущественным от-
ношениям и землепользованию. — Там выдается 
земельный сертификат на сумму 300 тысяч 
рублей, которым семья может воспользоваться 
именно для улучшения своих жилищных условий, 
это можно складывать с материнским капита-
лом. В Московской области также нужно над 
этим поработать».

По словам депутата, работа над изменения-
ми в закон продлится еще около двух месяцев. 
Скорее всего, поправки в законопроект будут 
внесены в Мособлдуму в начале следующего 
года.

Елена НИКИТИНА.

Впервые после заключения 
танцовщик вышел на сцену 
в партии принца Зигфрида 
в «Лебедином озере»
Экс-солист Большого Павел Дмитри-
ченко, осужденный как организатор 
«кислотного нападения» на худрука 
балета Большого театра Сергея Фили-
на на 5,5 года колонии общего режима, 
вернулся в Большой театр. Напомним, 
18 мая он был освобожден, по УДО 
отбыв половину срока (три года и три 
месяца с момента задержания в марте 
2013 г.). Как стало известно «МК», Дми-
триченко уже месяц ходит в Большой на 
утренние классы к педагогу Владимиру 
Никонову, чтобы восстановить форму и 
впоследствии попытаться вернуться на 
родную сцену. 

Сам Павел Дмитриченко предпочитает с 
журналистами не общаться, но как же отнеслась 
труппа к его появлению? Об этом нам на условии 
анонимности (откровенничать с прессой арти-
сты по-прежнему не хотят) согласился расска-
зать один из солистов Большого театра…  

— Он отбыл срок, и считается, что человек 
в этом случае свою вину искупил и по закону он 
имеет право вернуться в профессию. То есть 
вернуть свою жизнь, творчество, начать все 
сначала, с белого листа. И к этому его решению 
я отношусь с уважением и положительно. Дру-
гое дело, сможет ли Паша после 3 лет тюрьмы, 
когда для занятий балетом не было необхо-
димых условий, вернуться на сцену Большого 
театра? Хотя я знаю, что занятий он и в этих 
условиях не прекращал. Да и насколько, после 
всего случившегося, он имеет право работать 
в Большом? Это вопрос…

— Известно ли, кто сделал ему про-
пуск для занятий и репетиций в классах 
Большого театра? И известно ли об этом 
руководству театра?

— Этого я не знаю, не спрашивал, да и вряд 
ли это уместно… Пропуск ему мог сделать кто 
угодно. Занимается в театре классами он уже 
больше месяца, и я не сомневаюсь, что руко-
водство об этом знает.

— Вы видели его в классе?
— Он ходит на утренний класс к Влади-

миру Никонову. Если говорить о его форме 
объективно, то сейчас он нет, не располнел… 
Но стал более массивным, что ли, если можно 
так выразиться, более накачанным, что для 
балета, конечно, не очень хорошо. Но я знаю, 
что человек он упорный… Даже очень упорный… 
Поставленных перед собой целей добиваться 
Паша умеет, и ему вполне по силам прийти в 
соответствующую форму. А так в классе все 
делает хорошо… Я краем уха слышал и даже 
видел в Фейсбуке фотографию со спектакля 
(если это не фотошоп), что он даже, причем 
совсем недавно, впервые после заключения вы-
шел на сцену и уже танцевал принца Зигфрида 
в «Лебедином озере» с какой-то антрепризой, а 
может, в концерте. То есть человек очень хочет 
вернуться в профессию.

— Как отнеслись к его появлению? Ведь 
после нападения труппа в этом отношении 
разделилась, некоторые его осуждали, но 
большинство не верили в его виновность и 
подписали соответствующие письма в его 
защиту… Какова ситуация сейчас?

— Спокойно все к этому отнеслись, благо-
желательно… Многие, конечно, когда видели его 
первый раз после долгого отсутствия, не могли 
скрыть удивления. Я знаю, что он сам некоторое 
время боялся прийти в театр… Еще летом до 
окончания прошлого сезона он несколько раз 
приходил к служебному подъезду, встречался 
с друзьями, но в сам театр не заходил, потому 
что волновался, как встретит его коллектив. И 
был приятно удивлен доброжелательным к нему 
отношением. Никакого негатива нет к нему аб-
солютно. Может, единицы и восприняли это не 
слишком хорошо… Но я таких даже не знаю…

Тем не менее поговорили мы и с 
недоброжелателем:

— Да, ходил на классы, приезжал, говорят, 
на новом «Мерседесе». Но уже неделю не ви-
дели его… Пропуск ему на 2 или 3 месяца дал 
Урин. Без распоряжения директора на столь 
длительное время пропуск получить просто 
нельзя. Несведущие люди думают, что он свое 
отсидел и чист перед обществом. Но напомню, 
что он ни в чем не раскаялся и был освобожден 
только условно-досрочно, то есть ближайшие 
года 3 будет оставаться под наблюдением. Так 
что с танцами на сцене Большого — все это без-
надежная затея. Он и сам, наверное, в общем, 
это понимает. По крайней мере в театре всерьез 
его притязания на танцы не воспринимают.

Осторожен в своих прогнозах по поводу 
танцевального будущего Павла Дмитричеко 
на сцене Большого и сам гендиректор Влади-
мир Урин. В интервью Dancing Times он сказал: 
«Ходят слухи о том, что Павел Дмитриченко 
возвращается в Большой, и это будет непростой 
ситуацией. Однако после 3 лет, проведенных 
в тюрьме, он уже не является тем же самым 
танцовщиком, в физическом и эмоциональном 
плане. Поэтому главным вопросом является 
то, сможет ли он вернуть форму, которая не-
обходима для танцовщика Большого? Большой 
— это работа, и она должна строиться на про-
фессиональных принципах».

Отдел культуры.

c 1-й стр.
Филевская линия метрополитена, 
в народе называемая голубой, — 
едва ли не самая насыщенная сюр-
призами во всей столичной под-

земке. Станции «Арбатская» и «Смоленская», 
повторяющие названия соседей с синей ветки, 
непростой переход с «Александровского сада» 
на «Боровицкую», ответвление к «Деловому цен-
тру» и холодные, продуваемые платформы от-
крытых вестибюлей — все это заставляет жителей 
западных районов Москвы не раз поминать род-
ную линию недобрым словом… Теперь поводов 
для ворчания у тех, кто живет в Филевском парке 
и в Дорогомилове, прибавится: из-за закрытых 
на ремонт вестибюлей по дороге домой.

Что говорят?
«Метрополитен просит извинения за вре-

менные неудобства» — слышно теперь на всех 
эскалаторах Филевской линии и внутри вагонов, 
следующих из центра. Пассажирам доходчиво 
объясняют, как именно добираться до «Филей». 
Однако призывы немного подождать и потер-
петь, чтобы потом ездить с комфортом, уже не 
впечатляют москвичей, а особенно — жителей 
Западного округа. Мало того что постоянные 
стройки всех утомили, так еще и не факт, что люди 
по-настоящему оценят разницу.

— По закону подлости закрывают именно 
тот вестибюль, который мне ближе к дому. Изволь 
ходить через нашу промзону, — говорит москвичка 
Полина, живущая на Тучковской улице. — Понятно, 
что не смертельно, но неприятно. Да и что они там 
обещают? Современные указатели, как в центре? 
Да я и без них знаю, как на работу ехать.

Что происходит?
Первый этап реконструкции Филевской ли-

нии включает работы на двух станциях — «Фили» 
и «Студенческой». Пассажирам, едущим из цен-
тра города, предлагается делать крюк: доез-
жать до «Кутузовской» или «Багратионовской» 
соответственно и пересаживаться на поезд, 
следующий в обратном направлении. Такие ре-
комендации озвучивают по громкой связи на 
эскалаторах и в переходах. При этом на дорогу 
придется закладывать на 5–10 минут больше, 
чем пассажиры привыкли, — с учетом того, что 

в связи с неудобствами на голубой линии могут 
возникнуть толпы. Такой режим сохранится до 1 
марта 2017 года. 

Сроки и порядок второго этапа реконструкции 
метро будет утвержден позднее, как объяснили 

«МК» сотрудники метрополитена. Предполагает-
ся, что он затронет станции «Багратионовская», 
«Пионерская» и «Кутузовская». Ранее ожидалось, 
что работы именно на этих станциях начнутся 21 
октября, однако позднее планы изменились. 

Что будет?
В первую очередь реконструкция «Филей» 

и «Студенческой» касается изменения внешнего 
облика.

— Дизайн и архитектура кассового зала и 
самих платформ относятся к шестидесятым го-
дам. Это устаревшая инфраструктура. После 
реконструкции здесь появятся новая система 
безопасности, турникеты, современная система 
навигации и тепловой контур, а также система 
кондиционирования. Мы сделаем так, что зимой 
на станции пассажирам будет тепло, а летом — не 
жарко, — говорит начальник дирекции инфра-
структуры Московского метрополитена Марат 
Хасов.

Действительно, сквозняки и холод, а также 
сырость, которая возникает в плохую погоду, 
— самые частые жалобы пассажиров, которым 
приходится часто пользоваться открытыми вести-
бюлями станций Филевской линии метрополитена. 
Зимой даже две минуты ожидания поезда иногда 
становятся чрезвычайно неприятными — за это 
время можно успеть продрогнуть до костей. Так 
что появление широкого навеса, который поможет 
пассажирам уберечься от дождя, а также подо-
грев гранита на полу в тех местах, где чаще всего 
возникает наледь, — стоящие вещи, за которые 
пассажиры наверняка скажут спасибо (даже если 
не оценят новую эстетику кассовых окошек).

Кроме того, существуют и вовсе новатор-
ские идеи. 

— Среди прочих проектов — возможная за-
мена внешних стен платформы на станции «Фили»: 
некоторые сделаем не бетонными, а прозрачными, 
из стекла. Разумеется, там, где вид снаружи до-
статочно эстетичен, — говорит Хасов.

Дарья ТЮКОВА.
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ПОЧЕМУ ПОБЕДИТ ХИЛЛАРИ КЛИНТОН
США ищут женщину, а не Жириновского

РЕЛИГИЯ

Сергей МАРКОВ, директор Института политических исследований
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ВАЖНОВАЖНО

Станции Филевской линии дей-
ствительно давно нуждались в 
реконструкции. Самостоятельно 
голубая ветка работает с 1958 
года — ее протяженность состав-

ляет 23,5 км, которые проходят через мо-
сковские районы Дорогомилово, Филевский 
парк и Кунцево. Построенные в начале 1960-х 
годов, вестибюли станций на западе Москвы 
можно назвать хрущевками метрополитена: 
их отличает неглубокое заложение и про-
дуваемые вестибюли. Сейчас платформы 
значительно изношены — не только из-за 
погодных условий, но и из-за близости же-
лезнодорожных путей и автотрасс.
Первые попытки привести линию в поря-
док были предприняты в 2005–2007 годах, 
когда из-за продления соседней, Арбатско-
Покровской линии к ней отошли станции «Мо-
лодежная» и «Крылатское». После этого про-
шла реконструкция станции «Кунцевская», 
которая стала конечной. Из-за этого часто 
возникали «технологические окна», во вре-
мя которых пассажирам рекомендовалось 
пользоваться наземным транспортом.

ДМИТРИЧЕНКО ВЕРНУЛСЯ 
НА МЕСТО ПРЕСТУПЛЕНИЯ

УРОКИ РЕФОРМАЦИИ
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте 

Памятник Мартину Лютеру 
в Виттенберге.
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Багратионовская

Багратионовская

Фили

Фили

Кутузовская

Кутузовская

Киевская

Студенческая

Студенческая

КАК ДОБРАТЬСЯ:

СРОКИ РЕМОНТА ПЛАТФОРМ СТАНЦИЙ «СТУДЕНЧЕСКАЯ» И «ФИЛИ»: 
29 ОКТЯБРЯ 2016 Г. — 1 МАРТА 2017 Г.

«Фили»: закрыты платформа из центра и западный вестибюль. Для выхода на станции надо проехать до 
«Багратионовской» и вернуться обратно на платформу в сторону центра.

«Студенческая»: закрыта платформа из центра, выход из вестибюля ограничен. Для выхода на станции необходимо 
проехать до станции «Кутузовская» и вернуться обратно на платформу в сторону центра. Закрыты платформа из 
центра и западный вестибюль. Для выхода на станции надо проехать до «Багратионовской» и вернуться обратно на 
платформу в сторону центра.
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4
Как утверждают китайцы, 
кризис — это время новых 
возможностей. И здесь самое 
главное — не поддаться общему 
пессимизму, а наоборот, найти 
позитивные тренды. Так, 
например, западные санкции и 
российское продуктовое эмбарго 
могут стать катализатором роста 
отечественного производства. 
В частности в малом 
предпринимательстве. Впрочем, 
одними лишь собственными 
силами отечественным 
бизнесменам не обойтись. Как 
правительство может помочь им 
воспользоваться «подарком» в 
виде санкций, «МК» рассказал 
председатель комитета Торгово-
промышленной палаты РФ по 
развитию системы закупок Антон 
Емельянов. 

— Антон Андреевич, какой бизнес в 
России считается малым?

— Говоря про малый бизнес, необходимо 
назвать характеризующие его критерии. Они 
достаточно простые. Первый — предельные 
значения выручки от реализации товаров, ра-
бот и услуг. Для микропредприятия — 120 млн 
рублей, а для малого предприятия — 800 млн 
рублей. Следующий критерий — количество 
сотрудников. Для микропредприятия — до 15 
человек включительно, для малого — от 16 
до 100 человек. Раньше процедура отнесе-
ния предприятия к категории малого бизнеса 
была достаточно размыта — предприятие либо 
само себя идентифицировало, либо это делало 
большое количество всевозможных органов 
в совершенно разных субъектах РФ. Сейчас 
появилась Федеральная корпорация по разви-
тию малого и среднего предпринимательства, 
одной из целей которой является создание и 
ведение реестра субъектов малого бизнеса. 
Это важный шаг для того, чтобы дать им воз-
можность работать без привязки к своей опре-
деленной территории. По своему определению 
бизнес — экстерриториален. Предприятие 
может и должно работать там, где хочет. На 
территории России статус субъекта малого и 
среднего предпринимательства (МСП) должен 
быть единым. Это важный шаг на пути развития 
МСП в нашей стране. 

— Почему в настоящее время в России 
малый бизнес не распространен, как за 
границей? 

— Причин, почему таких предприятий у 
нас не очень много, несколько.

Первая — то, что у нас до 2014 года общий 
экономический вектор был активнейшим обра-
зом направлен на открытую международную 
конкуренцию практически во всех областях. 
Это вело к тому, что еще не столь уж развитые 
российские компании сразу начали соревно-
ваться с достаточно серьезными высокотехно-
логичными мировыми гигантами из Германии, 
Японии и так далее. Но, к сожалению, на рынке 
конечной продукции отечественные компании 
практически всегда проигрывали зарубежным 
компаниям, у которых за плечами многолетний 
опыт. Дело в том, что у них не было «просада» в 
90-х, с которым столкнулись наши предприятия, 
у них не разбегался коллектив, за границей ком-
пании не испытывали голода инвестиций и так 
далее. А что такое малый бизнес? Как правило, 
это компании, которые находятся на второй или 
на третьей стадии производства товара. Они 
создают какой-то узел, комплектующую или 
иной элемент, который идет в сборку готовой 
продукции. В результате получается, что вся 
добавленная стоимость уходит за пределы 
России. По сути, нашим предприятиям ничего 
делать не остается, так как все комплекту-
ющие узлы изготавливаются за рубежом и к 
нам поставляются. В этом плане у нас конку-
рентоспособно в основном машиностроение, 
а также производство высокотехнологичных 
элементов. 

Кроме того, у маленьких предприятий нет 
мощной системы маркетинга и продаж. Оно в 
основном концентрируется на производстве 
какого-то элемента, узла или отдельного вида 
продукции. При этом у него есть два-три клю-
чевых клиента, с которыми оно работает доста-
точно долго, пытаясь поддержать репутацию. 
То есть малое предприятие нарабатывает свой 
потенциал только в определенной зоне.

— Такой подход напоминает топтание 
на месте...

— Да, можно сказать и так. Причем подоб-
ное наблюдалось и в продовольствии. На полках 
российских магазинов долгое время можно 
было встретить исключительно импортные 
товары. За границей ситуация совершенно 
иная — в любом месте лежат национальные 
продукты. В России же все было наоборот. 
Впрочем, в 2014 году с введением санкций 
ситуация изменилась. Уверен, что ограничения 
— это подарок отечественным производите-
лям, которым необходимо воспользоваться 
с умом. 

— Российским предприятиям это 
удалось? 

— Здесь надо учитывать прежде всего 
колоссальный масштаб нашей страны и спе-
цифику каждой отрасли. Представьте себе 
любое машиностроительное производство, 
любое высокотехнологичное дело. Для начала 
нужно принять решение, пройти все бюрок-
ратические процедуры, освоить технологию, 
организовать производство, наладить сбыт и 
так далее. И если бы это все ограничивалось 
лишь оборудованием. Но нельзя забывать, 
что этот нелегкий процесс связан также и 
с людьми. Необходимо, чтобы они пришли, 
овладели профессией. Проблема в том, что 
готовых кадровых ресурсов практически нет 
— Советский Союз вместе со специалистами, 

системой образования и подготовки кадров 
уже как 25 лет закончился. Нужно набирать 
молодых работников, которых требуется всему 
обучить. А за год — это нереально. Поэтому 
очень важно, чтобы в отношении санкций не 
было колебаний. 

— И как долго должны длиться санкции, 
чтобы импортозамещение заработало на 
всю катушку?

— Если режим санкций сохранится еще 
3–5 лет, то у нас ситуация изменится совер-
шенно кардинально, и причем именно в про-
изводственном секторе. Сельское хозяйство 
уже сейчас демонстрирует положительные 
результаты. Для этого достаточно зайти в те 
же магазины — уже половина продуктов рос-
сийского производства. В регионах уже по-
являются абсолютно эквивалентные местные 
сыры, некоторые мясные изделия и прочее. В 
Крыму, например, можно купить совершенно 
потрясающее местное вино, а также отличный 
сыр местного производства. Результат налицо: 
люди за два года смогли решить вопрос им-
портозамещения. Причем цены существенно 
ниже, чем в Европе. 

— Однако аграрии в регионах жалуются 
на то, что у них попросту нет складов для 
хранения продуктов, необходимого обо-
рудования и так далее.

— То, что приходило в состояние упадка 
десятилетиями, не может восстановиться за 
год-два. Как говорится, ломать — не строить. 
А тут ситуация прямо противоположная: долго 
ломали и теперь хотим, чтобы быстро постро-
илось. Много чего уже изменилось к лучшему, 
и еще больше предстоит сделать. 

— Как можно помочь отечественным 
предприятиям?

— На сегодняшний день один из самых 
быстрых и эффективных способов — это 

электронные торги, которые направлены на 
то, чтобы наладить продажи. По большому 
счету для бизнеса ключ к успеху — это умение 
продавать. В настоящее время присутствует ог-
ромное количество торгов для малого бизнеса: 
и в госзакупках, и в закупках госкорпораций. 
По российскому законодательству закупки 
у субъектов малого и среднего предприятия 
— это независимо выделенный сегмент. Не 
менее 18% госзакупок должно размещаться 
для малого бизнеса. То есть крупные компании 
не могут участвовать в этих закупках. А закупок 
небольшого объема — их просто подавляющее 
большинство. По цифрам картина такая: гос-
заказ РФ — это порядка 6 трлн рублей, а заказ 
госкомпаний — более 20 трлн рублей. 

— Как можно получить госзаказ? Какие 
критерии выбора поставщика? 

— Существует несколько способов закуп-
ки. Самый распространенный из них — элек-
тронный аукцион. Заказчик формирует кри-
терии качества и признаки того, что он хочет 
купить. Затем определяет набор параметров 
продукции, которая ему нужна. Участник подает 
заявку на эту закупку, подтверждает, что готов 
поставить указанную продукцию в соответс-
твии со всеми предъявляемыми требованиями. 
Заказчик организовывает допуск участников к 
торгам, и в момент, когда торги идут, участни-
ки соревнуются между собой исключительно 
по цене. Кто предложил самую низкую цену 
— тот и победил. Если в течение 10 минут но-
вое ценовое предложение не поступает, торги 
автоматически завершаются — и победитель 
определен. 

Существуют также такие формы торгов, как 
электронные конкурсы и запрос предложений. 
Здесь одной ценой однозначно вопрос не ре-
шается. Если предмет закупки — это техноло-
гически сложная стройка или какая-то научная 

работа, то здесь выступают еще критерии ка-
чества и квалификации, которые определяются 
предыдущим опытом. В данном случае выбор 
поставщика происходит на базе взвешивания 
двух критериев — цены и опыта. Вокруг этих 
двух оценок строится вся система закупочных 
процедур — как в государственных закупках, 
так и в закупках госкомпаний. 

Как правило, для малого бизнеса закупки 
идут по достаточно упрощенным процедурам и 
критериям. Другой вопрос — участники недо-
статочно осведомлены об этом или не всегда 
этим пользуются. Или они попросту не знают 
своих прав, или не уверены в своих силах. При-
том что весьма большие деньги размещаются 
на рынке, мы часто видим, что десятки тысяч 
процедур остаются совсем без заявок или по-
дается только одна заявка. А ведь это реаль-
ные деньги, за которыми стоит обязательство 
заключить контракт. 

— Почему так происходит?
— Вся процедура — от момента публика-

ции до момента заключения контракта — нахо-
дится в абсолютно открытой публичной зоне. 
Она размещается на общероссийском портале 
госзакупок, то есть видно, какие критерии за-
казчик указал и что он требует. Вывешивается 
также проект контракта. Другими словами, все 
существенные условия последующей работы 
видны уже на начальном этапе. Все правила 
закупки уже определены, они стандартные. 
Участники торгуются друг с другом абсолютно 
на равных. При этом из дома или офиса выхо-
дить никуда не нужно. И участвовать можно 
не в одном аукционе, а сразу в нескольких. 
Можно сказать, что все зависит от того, как 
рука владеет мышью. По итогам заключается 
абсолютно понятный контракт. 

Более того, на всех этих этапах у участ-
ников есть возможность обжалования проце-
дуры в Федеральной антимонопольной служ-
бе. Нельзя сказать, что это происходит как-то 
скрытно, что где-то кого-то могут обмануть. 
В случае если участники замечают признаки 
того, что заказчик начинает адаптировать свои 
потребности к какому-то определенному виду 
продукции или составляет контракт с какими-
то определенными условиями, это влечет за 
собой появление жалобы. ФАС в подавляющем 
большинстве случаев становится на сторону 
участников торгов. Но все это, безусловно, 
процесс, который требует усилий. 

Между тем сейчас сформирован такой 
образ малого бизнеса, от которого не требу-
ется никаких усилий. Его надо поддерживать, 
выращивать, помогать, холить и лелеять. Но 
здесь крайне важно и встречное движение. При 
наличии любого скепсиса до тех пор, пока не 
попробуешь и не пройдешь процедуру, ты до 
конца ни в чем не убедишься. Первая проблема 
— психологическая. В любом случае бизнес, 
хоть и малый, — это большая ответственность, 
ненормированная работа. Не все на это спо-
собны и не все решаются. 

Как правило, малый бизнес — это предпри-
ятие, которое производит какой-то элемент. А 
заказчики — это организации, которые поку-
пают конечную продукцию. Стимулирование 
спроса на отечественные комплектующие — вот 
вопрос, который пока не решен. Сейчас у нас 
идет стимулирование спроса на саму отечес-
твенную продукцию. Но малый бизнес — он 
в зоне производства комплектующих. Важно 
реализовать достаточно большой набор мер 

для того, чтобы конечная отечественная продук-
ция состояла из российских комплектующих, 
чтобы добавленная стоимость максимально 
оставалась в нашей стране. 

— Как это сделать?
— Один из способов — создание префе-

ренций для продукции, которая более чем на 
60–70% собрана из отечественных комплектую-
щих. Доказывать, что продукт создан в России, 
можно несколькими способами. Например, 
использовать возможности Торгово-промыш-
ленной палаты, которая выдает сертификаты 
происхождения продукции. Затем эти сертифи-
каты можно представлять во время конкурса. 

Другой, более сложный способ связан с 
системой Федеральной налоговой службы. 
Сейчас налоговая служба очень хорошо адми-
нистрирует все виды уплачиваемых налогов и 
обладает мощной информационной системой, 
охватывающей всю страну. Если предприятие 
производит свою продукцию внутри страны, 
то по всей цепочке поставщиков НДС будет 
приближаться к 18%. При импорте налог пла-
тится сразу при ввозе. Применив определенные 
усилия, по таким цепочкам можно увидеть — в 
России эта добавленная стоимость оседает 
или значительная ее часть экспортируется. Вот 
почему вопрос стимулирования производства 
комплектующих очень важен. 

Кроме того, необходимо, чтобы крупные 
заказчики пришли к осознанию того, что своего 
поставщика нужно «вырастить». Впрочем, шаги 
в этом направлении уже наметились. «Малы-
ши» уже получают заказы от крупных игроков 
на более льготных условиях. Однако они сами 
должны показать и доказать, что готовы костьми 
лечь, чтобы все получилось. 

— В госзакупках по каким отраслям 
больше малого бизнеса?

— В государственных закупках достаточно 
большой сектор — это ремонт и различные 
строительно-монтажные работы. Широко рас-
пространены также товары, работы и услуги, 
связанные с обслуживанием госучреждений, 
— мебель, канцелярские товары. 

— Насколько российская система гос-
закупок отличается от западной? 

— Российской системе электронных за-
купок в этом году 10 лет. Проделан большой 
путь развития и создана хорошо работающая 
система, которая является лучшей в мире. В 
других странах все намного более закрыто 
и жестко. У нас очень открытая информация, 
очень открытые процедуры. Сейчас в России 
практически любая организация или компания 
может принимать участие в любой закупке. У 
нас для этого максимально открыты все воз-
можности. На Западе надо пройти сложный путь 
сертификации компании по квалификационным 
признакам. А это стоит и денег, и времени и яв-
ляется естественным барьером для попадания 
в определенный сегмент рынка. 

Электронные аукционные процедуры также 
присутствуют далеко не везде на Западе. Как 
правило, это конкурсные процедуры с достаточ-
но сложными параметрами участия. Системы 
подобного масштаба, как у нас — чтобы на такой 
огромной территории можно было принимать 
участие в закупках по определенным крите-
риям, чтобы можно было пожаловаться, — это 
реально очень большое достижение, которое 
по-своему уникально. 

— Малый бизнес из каких регионов ак-
тивнее всего участвует в госзакупках?

— Градация четко соответствует населе-
нию, то есть Москва, Санкт-Петербург и другие 
города-миллионники. Такая же диспропорция и 
по географии — европейская часть и Дальний 
Восток. Можно также увязать эту статистику с 
практикой региона по развитию инфраструк-
туры по информированию. Важным моментом 
является то, что сейчас люди потихоньку на-
чинают осознавать, что электронный способ 
— это работа на всю страну. Не важно, где 
ты находишься, — важно, чтобы были сила, 
энергия, желание работать и этим заниматься. 
Если ты понимаешь, что умеешь делать что-то 
лучше других, то, пользуясь этой системой, ты 
сможешь свою продукцию продать. А каждый 
регион по-своему хорош, вопрос в том — что 
ты собираешься там делать. В этом смысле я 
абсолютно уверен, что плохих регионов, где 
все безнадежно, не существует. 

— Между тем у нас есть регионы-доно-
ры и регионы-реципиенты. В чем причина 
отставания последних?

— Безусловно, здесь играет свою роль 
специализация регионов. Так, например, в 
Республике Тыва население преимуществен-
но занимается животноводством. Понятно, что 
тут возникает вопрос переработки и доставки. 
Нужно иметь мощности, развивать и так далее. 
Есть общая проблема в том, что сейчас у нас 
неподъемные ставки по кредитам. Предприни-
мателю тяжело взять кредит под 15% годовых и 
его отбить. Это ненормальная ситуация. Сейчас 
главная проблема — доступ предпринимателя 
к финансовым ресурсам. Решить ее пытаются 
по-разному. Так же корпорация МСП, например, 
дотирует процентные ставки, для того чтобы 
предпринимателю кредит выходил дешевле. Но 
как малый бизнес ни поддерживай — все равно 
это риски и все равно вопрос возвращается к 
человеку, который, так или иначе, должен эту 
ответственность на себя взять и эту ношу умело 
пронести. Мало принять решение, нужно еще над 
собой поработать, чтобы со всеми трудностями 
справиться, что называется, мастерски. Это 
всегда непросто и требует от человека больших 
усилий. И это проблема не одного региона. 

Понятно, что имеет место проблема с кре-
дитами для малого бизнеса, но с другой сторо-
ны — существуют же закупки малого объема. 
Не можешь ты с ходу выполнить контракт на 2 
миллиона рублей, начни, условно говоря, с 200 
тысяч. В настоящее время, используя механизм 
электронной площадки, ты можешь получить 
старт практически на любую сумму — вплоть до 
контракта, который ты можешь выполнить свои-
ми руками. Действующая инфраструктура — это 
возможность найти решение в той ситуации, 
когда кредит дорог и надо как-то развиваться 
за счет собственных средств. Одна из историй 
— взять маленький контракт и выполнить его, 
а после переключиться на проект побольше и 
так по нарастающей. 

Еще один важный момент: сейчас по рос-
сийскому законодательству до того, как заказ-
чик начинает что-то закупать, он на год вперед 
делает план закупок. Фактически поставщик 
может разобраться с тем, что нужно заказчику, 
не в момент, когда закупка уже размещена, а 
задолго до этого. По большому счету он может 
посмотреть — кто из заказчиков планирует 
закупить производимую им продукцию. Может 
оценить свои возможности. 

Это реальные инструменты, которые уже 
работают. Компьютер и Интернет уже есть у 
всех и везде. Сейчас много вещей можно сде-
лать без особых денег. Но сил и желания никто 
не придаст, никакие программы. Это выбор 
самого предпринимателя, который должен 
взять на себя кучу проблем и рисков. Но жизнь 
так устроена, что ни одно достижение легко 
не дается. 

Безусловно, надо понимать, что санкции 
постепенно будут отменяться, они не будут 
вечными. Наши западные партнеры поймут, 
что в современном мире нельзя наказать чело-
века или страну, перестав что-то продавать. В 
первую очередь ты наказываешь себя самого. 
Период, который мы сейчас получили в виде 
санкций, сыграет благотворную роль. Однако 
пока сам не начнешь что-то делать — ничего не 
добьешься, хоть с санкциями, хоть без них. 

Ирина БАДМАЕВА.

Отечественные аграрии уже сейчас 
демонстрируют положительные 
результаты — на прилавках наших 
магазинов половина продуктов 
российского производства.

Важно, чтобы конечная 
отечественная продукция состояла 
из российских комплектующих.

Китай готов вкладывать миллиарды 
в туристический кластер на Байкале.
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ВАЖНОВАЖНО

Закупки государства и госкомпаний 
составляют порядка 30 трлн руб-
лей в год, из них 4,8 трлн рублей 
— закупки для субъектов малого 
предпринимательства

Регионы —  
лидеры по импортозамещению

1. Алтайский край
2. Башкирия
3. Белгородская область
4. Воронежская область
5. Иркутская область
6. Калужская область
7. Краснодарский край
8. Москва
9. Ростовская область
10. Санкт-Петербург
11. Татарстан

Первые итоги импортозамещения
Рост производства:

Лекарства  +11,8%
Станки  +10,4%
Моющие и чистящие средства,
парфюмерия и косметика   +8,6%
Корма для животных   + 8,4%
Мясо и мясопродукты   +4,9%
Ткани  +4,2%
Молочные продукты  +2,7%

* Данные за январь—август 2015 года к 
аналогичному периоду 2014 года

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Павел СИГАЛ, первый вице-президент 

«Опоры России»: 
«Главный положительный экономический 

эффект от санкционного режима — активизация 
процессов импортозамещения в самых разных 
отраслях народного хозяйства. При этом в не-
которых случаях получить быстрый эффект, к 
сожалению, не представляется возможным. К 
примеру, если говорить о машиностроении, для 
того чтобы вывести на рынок продукт, который 
может конкурировать с западными аналогами, 
необходимо не менее 3–4 лет. Очень многие 
предприятия уже активизировались, но долж-
но пройти время, прежде чем мы увидим пер-
вые результаты. Совершенно другая картина в 
сельском хозяйстве, которое получило мощный 
драйвер роста за счет введения запрета на 
поставку различных товарных групп из евро-
пейских стран. В отрасль были проинвести-
рованы колоссальные средства, и уже сейчас 
мы видим ощутимый прирост производства 
по целому ряду направлений. Прорыв наблю-
дается в производстве молочных продуктов, 
в особенности сыров. На фоне резкого роста 
спроса со стороны розницы объемы реализации 
продукции выросли на 30–40% и продолжают 
демонстрировать положительную динамику. 
Не столь однозначная картина наблюдается в 
сфере IT, где главным драйвером процесса им-
портозамещения является не рыночный спрос, 
а государственный заказ. Есть сразу несколько 
крупных проектов, которые получили хороший 
объем финансирования для создания россий-
ских аналогов наиболее востребованных про-
граммных продуктов, на которые планируется 
перевести государственный сектор, но пока все 
они не получили большого распространения, 
поскольку не выдерживают конкурентную борьбу 
с лидерами мировой индустрии». 

Ирина РОГОВА, аналитик ГК Forex 
Club:

«Санкции не прошли бесследно для наших 
соотечественников. В первое время после вве-
дения Россией продуктового эмбарго отмечался 
достаточно резкий рост цен на продукты питания. 
По отдельным позициям повышение доходило 
до 20–40%. Но в настоящее время этот про-
цесс приостановился. Недельная инфляция не 
превышает 0,1%. Однако полностью исключать 
вероятность новой волны роста цен нельзя, так 
как есть риск очередной девальвации рубля. 
Между тем падение реальных доходов вынудило 
население экономить. А это, в свою очередь, вле-
чет за собой ответную реакцию производителей. 
Они стараются выпускать больше продуктов в 
дешевом ценовом сегменте. Естественно, это 
приводит к замене дорогостоящих ингредиентов 
в продукте на дешевые аналоги. Но, несмотря 
на это, продукция российских производителей, 
которые соответствующим образом маркируют 
свои товары, вполне может конкурировать с 
зарубежными аналогами. Безусловно, пока есть 
над чем работать. Для этого потребуются допол-
нительные инвестиции, что в условиях дефицита 
бюджета и ограниченного доступа российских 
компаний на внешние рынки может выступать 
фактором, сдерживающим импортозамещение. 
Так, в ближайшие годы ожидается снижение ин-
вестиций в аграрно-промышленный комплекс. В 
2017-м сектор недополучит около 10 млрд рублей 
в сравнении с 2016 годом (тогда государство 
выделило 215 млрд). Другими словами, пока рано 
говорить о полной замене импортной продукции 
отечественными аналогами в ближайшее время. 
Для этого потребуется 5–7 лет». 

Пе т р П У ШК А РЕ В, а на л и т и к ГК 
TeleTrade: 

«Введенные западными странами санкции 
являются стимулом для России в ускоренном 
режиме находить и доводить до ума собственные 
разработки, а также наводить мосты с восточны-
ми партнерами. В частности со странами БРИКС. 
Они являются нашими естественными союзни-
ками и не склонны увязывать общие интересы в 
сфере экономики с политикой. Дешевый рубль 
в этом нам помощник. Плюс нам необходимо 
развивать туризм. И в этом вопросе надо смелее 
привлекать деньги азиатских инвесторов. Так, 
например, Китай готов вкладывать миллиарды 
в туристический кластер на Байкале. В свою 
очередь, корейцы и японцы предлагают пре-
образить наш Владивосток». 

Сергей ДУШЕЧКИН, финансовый экс-
перт компании «Аналитика онлайн»:

«До введения санкций российская эконо-
мика переживала не лучшие времена. Ситуа-
ция начала ухудшаться с 2011 года. Скрытая 
стагнация на фоне масштабного оттока капи-
тала, сопровождаемая увеличением внешнего 
корпоративного долга, рано или поздно и так 
привела бы к кризису, а санкции всего лишь 
ускорили процесс. Средняя зависимость пред-
приятий от импорта товаров и технологий в 2014 
году составляла минимум 50%, а в некоторых 
секторах экономики вплоть до 90%. Под удар 
в первую очередь попали станкостроение, тя-
желое машиностроение, легкая промышлен-
ность, радиоэлектронная промышленность и 
основа российской экономики — нефтегазовая 
промышленность. Благо что вопросы импор-
тозамещения возникали у власти уже давно, а 
соответствующие мероприятия были заложены 
в большинство стратегий развития конкрет-
ных отраслей промышленности вплоть до 2030 
года. Так, сейчас в лидерах по росту находятся 
оборонно-промышленный комплекс и сельское 
хозяйство. Согласно статистике, в 2015 году 
«оборонка» продемонстрировала рост про-
изводства на 13%. В разрезе по отраслям: в 
производстве радиоэлектроники рост составил 
32%, боеприпасов и спецхимии — 22,5%, в су-
достроении — 16%, в ракетостроении — 7,5%, в 
авиастроении — 6%. В 2016 году Россия вышла 
на первое место в мире по экспорту пшеницы. 
За это нужно сказать спасибо в первую очередь 
урожайному году, а во-вторых — сельхозпроиз-
водителям, которые на фоне санкций увеличили 
количество инвестиций, тем самым подстегнув 
рост производства в отрасли. Кроме производс-
тва пшеницы хороший результат можно наблю-
дать в производстве мяса домашней птицы и 
свинины, что позволило в итоге снизить долю 
импорта в потреблении мяса в России до 5% в 
2015 году, против 16% в 2014 году». 

Станислав ВЕРНЕР, вице-президент IFC 
Financial Center:

«Введенные санкции против нашей страны 
наряду с обрушением цен на нефть стали тем 
толчком, который ввел российскую экономику 
в состояние кризиса. Модель роста, основанная 
на потреблении за счет притока нефтедолларов, 
изжила себя, и международные ограничения 
фактически стали ее лебединой песней. Ограни-
чение на доступ к зарубежным рынкам капитала 
в условиях крупных выплат по внешнему долгу 
взвинтили ставки по кредитам и заставили ЦБ 
отказаться от контроля за курсом рубля, чтобы не 
«палить» даром резервы. Шок на валютном рынке 
вывел из равновесия все макроэкономические 
параметры. Однако спустя два года экономика 
нашла новое равновесие, которое дает хорошие 
возможности для тех, у кого есть предпринима-
тельская инициатива. Открылись блестящие 
перспективы для сельского хозяйства и пищевой 
промышленности. Слабый рубль — барьер для 
проникновения импорта. В России стало выгодно 
производить, и не только продукты питания. 
Улучшение наблюдается преимущественно в тех 
отраслях, которые нацелены на удовлетворение 
потребительского спроса. Так, по данным Рос-
стата, с начала года вырос объем производства 
пищевых продуктов на 2,2%, текстиля — на 4,0%, 
обуви и изделий из кожи — на 6,4%».

Ирина БАДМАЕВА.
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Как ограничительные меры могут помочь 
отечественным производителям 



«Тайные знаки»
Напомним, первыми тревогу по 
поводу некачественных дорожных 

знаков забили муниципальные депутаты на востоке 
столицы. На их территории, в районе Вешняки, 
водители с завидным постоянством стали сби-
вать пешеходов. Причем пешеходы все как один 
адекватные: дорогу никто в неположенном месте 
не перебегал, все попали под колеса на нерегули-
руемых «зебрах». Да и автомобилисты в основном 
трезвые и ехали с нормальной скоростью. Правда, 
в свое оправдание все говорили, на первый взгляд, 
несусветную чушь: «Да не знал я, что здесь пеше-
ходный переход! Знаков не видно!»

— Думаете, это единичный случай?! — 
восклицает эксперт подмосковной компании-
производителя дорожных знаков Юлия Филиппова. 
— По всей Москве такие «невидимки» стоят, и 
никому нет до них дела. В результате и водители, 
и пешеходы каждый день подвергают свои жизни 
опасности.

Чтобы проверить, действительно ли все так 
плохо, в команде со знатоками-инженерами от-
правляемся на проверку. Цель нашего рейда — 
отыскать дорожные знаки, не соответствующие 
нынешним техническим нормативам. На наше 
счастье, никакой неразберихи с документами 
в этой сфере нет. По сути, для дорожников, ко-
торые производят знаки для городов, сейчас 
есть одна настольная книга: ГОСТ 52290-2004, 
«Технические средства организации дорожного 
движения. Знаки дорожные». В нем прописаны все 
основные требования, которым должен отвечать 
безопасный и удобный для водителя и пешехода 
дорожный знак.

Для экспертизы выбрали три точки. Первая 
— Пятницкая улица. Потому что совсем недавно 
реконструировалась, и все на ней вроде бы долж-
но блестеть от новизны. Вторая — Пресненская 
набережная. Здесь все просто: в шаговой до-
ступности — высотки «Москва-Сити», а значит, 
множество очень занятых и увлеченных неотлож-
ными делами бизнеса автомобилистов. Для таких 
задуматься о падении фьючерсов и не зацепить 
вовремя взглядом недостаточно яркий дорожный 
знак — раз плюнуть.

Наконец, третий адрес — улица Матвеевская 
с заходом на Веерную. В этом случае наш интерес 
вызван куда более печальной причиной. Эти улицы 
— в числе антилидеров среди мест наивысшей 
концентрации ДТП с участием пешеходов, за-
фиксированных на интерактивной «Карте жизни», 
составленной ГИБДД совместно с ОНФ.

ГОСТ родом из Китая
Проверку 

проводим при 
помощи специ-
ального прибора 
— рефлектоме-
тра. Он измеря-
ет коэффициент 
световозвра-
щения. Как объ-
яснили экспер-
ты, именно от 
этого показа-
теля зависит, 
распознается 
ли водителем 
дорожный 
знак в услови-
ях плохой ви-
димости или 
же работает 
по принци-
пу черной 
дыры: погло-
щает свет от 
фар, ничего 
не давая взамен. Прибор у нас новый, со свежим 
свидетельством о поверке. Еще один немаловаж-
ный фактор качества экспертизы — погода. Она 
должна быть сухой, чтобы на поверхности знаков 
не было мокрых подтеков. И влажность не должна 
превышать 80 процентов. Такие рекомендации для 
экспертов изложил Росавтодор, и мы решили их 
полностью соблюсти.

Первым делом отправляемся на Пятницкую. 
Буквально в полминуты ходьбы от метро «Ново-
кузнецкая» (если повернуть от выхода из подземки 
направо) обнаруживаем первого «диссидента»: 
знак «Пешеходный переход».

— Вот смотрите, по обе стороны дороги 
стоят два знака: один нормальный, именно та-
кой и должен быть по ГОСТу, а второй — темный, 
свет вообще не отражает, — говорит эксперт по 
системам безопасности движения Юрий Липа-
тов. — Невооруженным взглядом видно, что у 
правильного знака желтая окантовка сделана 

из флуоресцентной пленки 
типа В. Это самая дорогая и 
качественная, долго служит 
— от 7 до 10 лет — и хорошо 
светит. Именно ее всегда 
ЦОДД прописывает в тен-
дерах. Синяя здесь — тоже 
В. А напротив знак сделан 
из пленки либо типа Б, либо 
вообще из А. Это вдвое или, 
соответственно, втрое де-
шевле, родом из Китая. И га-
рантийные сроки на них — три 
года и год соответственно. 
Если гостовский знак стоит в 

среднем 4000 рублей, то дешевый, с заменой 
материалов, — не более 1500.

Показания рефлектометра подозрения наше-
го эксперта полностью подтвердили. Знак, заподо-
зренный в китайском «гражданстве», выдал себя 
сразу. Тест на коэффициент световозвращения 
жесткой пленки, которая должна быть не просто 
желтой, а флуоресцентной, с треском провален: 
ноль вместо положенных по ГОСТу 270 единиц! 

Результаты измерения синего и белого цветов 
на неправильном знаке тоже оказались плачевны-
ми. В первом случае прибор показал 1,6 единицы 
вместо 15, а во втором — 28,3 вместо 300…

Для сравнения проверяем знак, установ-
ленный на противоположной стороне проезжей 
части. Здесь флуоресцентная часть изображения 
показала целых 270 единиц против 180, требуемых 
по ГОСТу. Синий тоже оказался на высоте, а вот 
белый подкачал: 186,3 вместо положенных 300. 

Однако в целом, как заверил эксперт, этот знак 
(по виду он очень яркий — флуоресцентный желто-
зеленый с ярко-синим и снежно-белым) вполне 
соответствует нормативам. А вот тускло-рыжий 
и темно-синий окрас на «Пешеходном переходе» 
должен насторожить: его, скорее всего, водитель 
не увидит.

— Дорожные знаки работают по принципу 
«заметил, увидел, прочитал», — объясняет Юлия 
Филиппова. — Если он изготовлен из хорошей 
пленки, при приближении для водителя он ста-
новится ярче. А знаки из некачественных пленок 
видны со ста метров, но с 20 или 10 — уже нет. В 
результате водитель может знать, что где-то там 
должен быть пешеходный переход, но вовремя 
сориентироваться не успеет.

Таких неправильных знаков мы насчитали 
шесть штук на Пятницкой. Ну а Матвеевская и 
Веерная улицы усеяны ими так, будто тамошние 
дорожники и не подозревают о существовании 
ГОСТов…

«Чей туфля?»
Еще одна проблема, которую выявила наша 

проверка, — непонятно, кому принадлежат знаки. 
То есть теоретически все они должны стоять на 
балансе ЦОДД. Но как это проверить? Ведь на 
большинстве нет маркировки. 

— По техническим регламентам каждый 
знак должен быть снабжен информационной на-
клейкой, — рассказывает Юрий Липатов. — На 
ней указываются компания-производитель, ме-
сяц и год производства и установки, тип пленки, 

соответствие ГОСТу или ТУ, а также номер го-
сконтракта, организация, у которой знак стоит на 
балансе, и гарантийный срок. Только вы их мало 
где найдете. Зачем потребителям такие козыри 
в руки давать?..

Вся эта информация нужна прежде всего для 
того, чтобы было кому и куда предъявлять пре-
тензии, если окажется, что знак некачественный, 
и по вине изготовителя или владельца произошло 
ДТП. Но на деле оказывается, что маркировка — 
штука жутко невыгодная. Если знать, из какого 
типа пленки якобы сделан знак, можно одним 
нажатием на кнопку рефлектометра подловить 
производителя на вранье. Та же история — и с 
гарантийным сроком. У самой правильной с точки 
зрения безопасности пленки типа В он составляет 
7 лет. Указанные в ГОСТе показатели световоз-
вращения — это минимальный ресурс, который 
должен остаться в пленке на конец срока годности. 
А если знак стоит на новой улице и сам вроде бы 
новый, а пленка ведет себя как старая, — значит, ни 
о каком ГОСТе речи быть не может. Ну а по номеру 
госконтракта можно с легкостью вычислить, что и 
кем было заказано на бумаге и что получилось на 
практике. Так что проще этикетку на знак не клеить 
вовсе. От греха подальше…

Правда, есть и более щадящий вариант. Мар-
кировка вроде бы есть, но полупустая. Такую мы 
нашли на некоторых знаках на Пятницкой. Произ-
водитель на ней написан: ООО «Знак». Есть даже 

указание на тип пленки и ссылка на ГОСТ. Но ни 
даты выпуска, ни номера контракта, по которому 
он был закуплен. 

— Все постоянные средства организации 
движения — знаки, указатели, таблички — стоят 
на балансе у ЦОДД, — рассказывает Липатов. 
— Но надо понимать, что чиновники принимают 
уже готовый итоговый продукт: знак на опоре, 
вкопанный в землю и окруженный асфальтом или 
тротуарной плиткой. А устанавливает его вовсе не 
ЦОДД, а некая частная подрядная организация. 
Заказывает работу по установке знаков опять 
же далеко не всегда ЦОДД напрямую. Это мо-
жет быть еще одна контора, которая, например, 
выиграла у города тендер на благоустройство 
улицы. У нее в свою очередь может быть еще 
десяток подрядчиков. Тогда этот главный под-
рядчик является первым звеном, поставщики 
знаков — вторым, изготовители — третьим, а 
установщики — четвертым. 

Но если биография постоянных знаков хоть 
и туманная, но все же ведет к конечному хозяину 
в лице ЦОДД (хотя бы есть куда жаловаться), то с 
временными дела обстоят еще хуже. Как показало 
наше исследование, этот вид дорожных «беспри-
зорников» оказался куда более опасным. 

— Два года назад скорректировали правила, и 
белый фон временных знаков поменяли на желтый, 
— говорит Филиппова. — Но желтый цвет априори 
на 35% темнее белого. Чтобы качество осталось 
прежним, надо было делать либо знаки размером 
больше, либо пленку использовать дороже и ярче. 
Но никто не стал заморачиваться. Я много раз ви-
дела, как дорожные рабочие просто красили белые 
знаки в желтые краской из баллончика в первые 
месяцы действия новых требований…

Отловить таких «желтушных» беспризорников 
нам удалось на Пресненской набережной, в районе 
«Москва-Сити». Результат проверки оказался оше-
ломительным: прибор нервно пискнул и показал 
ноль. Как на красном цвете, так и на желтом. При 
этом, как выяснилось, повлиять на эту форму до-
рожного беспредела не может даже ЦОДД. 

«Денег нет, но вы 
держитесь!»
— Временные знаки не принадлежат ЦОДД 

и находятся в собственности строительных ком-
паний, — такой официальный комментарий мы 
получили от ГКУ «Центр организации дорожного 
движения Правительства Москвы». — На время 
производства строительных работ всю ответствен-
ность за организацию дорожного движения, в том 
числе установку знаков и нанесение временной 
разметки, несет строительная организация.

Но строительные компании — это частники, 
для которых главный критерий — прибыль. Зачем 
тратиться на дорогой знак, если можно купить 
самый дешевый?

— Мне недавно звонила дама, директор оче-
редного строительного подрядчика, и просила 
снизить цену на знаки почти вдвое, — негодует 
Юлия Филиппова. — Я объяснила, что в таком 
случае знаки придется делать из рекламной плен-
ки, которую категорически нельзя применять при 
производстве дорожных элементов безопасности. 
Сказала, что это огромный риск для жизней ее же 
работников. Получила потрясающий ответ: «Да кто 
их будет считать, этих гастарбайтеров?! Мне надо 
сэкономить!» В итоге 90% временных знаков в Мо-
скве сделаны именно из этой опасной рекламной 
пленки, которую не видят водители просто потому, 
что она вообще не светится.

Причина появления в городе некачественных 
постоянных знаков, как считают эксперты, та же 
самая: желание сэкономить. По их словам, под-
мена пленки с марки В на более дешевую марку 
Б на тендере дает экономию в 40% от начальной 
цены. 

— Начальную цену конкурса чиновники берут 
не с потолка — это обычные среднерыночные 
цены, — говорит Юрий Липатов. — А потом начи-
нается гонка — кто дешевле. А как вы без потери 
качества дадите меньшую цену? Это же убыток 
для фирмы. Значит, производитель сознательно 
идет на подмену одной марки пленки на другую, 
менее дорогую. Добросовестный изготовитель 
физически не может пойти на такие условия, а 
значит, и из конкурса вылетает. А дальше большой 
вопрос, кто «косячит»: организаторы закупки, по-
зволяющие выиграть тендер заведомо нечестному 
поставщику, или приемщики некачественных зна-
ков, которым, вероятно, незнаком такой прибор, 
как рефлектометр…

Плюс ситуацию подкосили скачки курсов 
валют. Дорожную пленку наши умельцы почему-то 
до сих пор не «импортозаместили», и ее до сих пор 
приходится закупать за границей (хорошую — в 
США и Германии, плохую — в Корее и Китае) за 
доллары и евро. 

«Виноват водитель…  
Или гаишник…  
Но точно не мы!»
— При приемке дорожных знаков представи-

тели ЦОДД проверяют поставляемые дорожные 
знаки на соответствие ГОСТ, а также выполнение 
условий в рамках госконтракта, — объяснили нам 
в московском правительстве. — Дорожные знаки в 
Москве устанавливаются на основе утвержденных 
проектов организации дорожного движения, а 
также на основе иных документов. В свою очередь, 
все схемы согласовываются на межведомственной 
комиссии в Департаменте транспорта, в которую 
входят представители различных организаций 
(УГИБДД, Мосгортранс, префектуры и другие). 
ГИБДД следит за правильностью установки зна-
ков, их техническим состоянием. При выявлении 
недостатков в организации дорожного движения 
сотрудники ГИБДД выдают предписания.

А вот что сказано в регламенте по работе 
ГИБДД (пункт 50): «При установлении факта или 
получении информации о неисправности или не-
правильной установке технических средств орга-
низации дорожного движения, создающих угрозу 
безопасности дорожного движения, принимаются 
возможные меры к устранению недостатков». 

Выходит, что рядом с каждым знаком-
невидимкой должен стоять гаишник и работать 
на предупреждение возможных аварий. Но ни 
одного патруля за все время нашего рейда мы 
так и не увидели…

— В 2014 году у ГИБДД забрали часть техни-
ческих и инженерных функций, хотя, по сути, они 
сами эти функции добровольно отдали, — говорит 
руководитель движения «Пробок.нет» Александр 
Шумский. — С тех пор они выпали из процесса 
согласования проекта дороги, но дорожный кон-
троль и надзор остались. ГИБДД имеет право 
проверить знаки либо по запросу или жалобе, 
либо по собственной инициативе. 

Что касается права водителя в случае аварии 
ссылаться на плохую видимость дорожного зна-
ка, то здесь у юристов двоякое мнение. С одной 
стороны, ПДД предписывают в отсутствие знака 
руководствоваться разметкой или принципом «не 
знаешь как — пропусти». С другой — эти прави-
ла хороши в теории, а на практике автоподстав 
со знаками-фантомами никто не отменял. Так 
что правоведы настоятельно рекомендуют ав-
толюбителям сразу после столкновения фото-
графировать знак со вспышкой. Такая съемка 
смоделирует яркий свет фар. Если изображе-
ние получится тусклым, в суде его можно будет 
предъявить как одно из доказательств. Еще один 
совет от экспертов — запрашивать материалы о 
проверке злополучного знака. А если чиновники 
отказывают — делать экспертизу за свой счет. 
Правда, компаний, специализирующихся на таких 
исследованиях, довольно мало.

Куда больше шансов победить в суде — у 
тех, кто попал в аварию по вине неправильного 
временного знака. Он частный, а значит, и отвечать 
придется ремонтникам. Правда, для этого надо 
знак сфотографировать с привязкой к местности. 
Иначе проворные рабочие моментально утащат 
виновника в неизвестном направлении.

■ ■ ■
Ответа из ЦОДД депутаты района Вешняки 

ждали почти полгода. Долгожданная бумага при-
шла только к концу октября. И вновь повергла 
народных избранников в легкий шок. 

— Я, честно говоря, немного обескуражен, 
— говорит муниципальный депутат Михаил Бу-
тримов. — В ответе сказано, что по нашему об-
ращению была проведена проверка, и каких-либо 
замечаний и нарушений по качеству знаков и 
отсутствию маркировки не выявлено.

Магия, не иначе… Чтоб проникнуть в тайны 
дорожного волшебства, отправляемся по адре-
сам, где в июне эксперты обнаружили знаки-
фантомы. Это улицы Снайперская, Вешняков-
ская и Молдагуловой. Результат посещения этих 
мест чиновниками виден невооруженным глазом. 
Шесть указателей «Пешеходный переход» за-
менены на новые. Лицевая часть сияет флуо-
ресцентным желто-зеленым и небесно-синим. 
Проверку рефлектометром новоселы прошли на 
ура. На обратной стороне красуются этикетки с 
маркировкой. На них вся информация, которая 
только может быть. И дата изготовления знака: 
август 2016 года.

Действительно, ничего не меняли и ничего 
не выявили. 

Мы даже согласны на то, что и по указанным 
нами адресам ревизоры из ЦОДД тоже ничего 
не найдут. Но только при одном условии: если в 
результате там будут стоять новые и качественные 
дорожные знаки.

Татьяна АНТОНОВА.

“Московский коМсоМолец”    
31 октября 2016 года 
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Почётный консул — самая пустая должность 
в дипломатии. Годится она разве что для до-
бавочной строчки на визитке, которую можно 
с важным видом вручать на приёмах. Больше 
ничего. Почётный консул вообще никому не 
нужен. Даже визу не может дать. И так везде 
в мире. 

Поэтому, когда несколько лет назад некий 
господин был назначен почётным консулом России 
во франкоязычной Швейцарии, никто не обратил 
на это внимания. Последним таким российским 
консулом был Скрябин (отец композитора). Это 
было в 1914-м, и ясно, что это недолго продолжа-
лось. С тех пор никто в Лозанне не был почётным 
представителем СССР, а позже — России. Всё и 
без этого шло нормально. Отсутствие консула 
даже не замечали.

Но вдруг с 2008 года Россия стала активно 
заявлять о себе в этой части Швейцарии и — сразу 
во всех сферах. 

Уже довольно давно про Россию во франкоя-
зычной Швейцарии, как везде в Европе, читают и 
слышат только в СМИ, и больше в чёрных, чем в 
белых тонах. Тут, однако, увидели совсем другую 
Россию. Танцоры, художники, артисты, хоккеисты, 
писатели, музыканты, фотографы, барды и т.д. 
Приехал балет Большого, приехал Гергиев со сво-
им оркестром, привезли коллекцию Третьяковки, 
приехали и известные звезды классической музы-
ки. Приехали и неизвестные, но очень талантливые 
детские театры, юные хоккеисты, удивительные 
художественные труппы из русской провинции, 
из дальних регионов России. Сейчас, например, 
показывают своё искусство фантастические певцы 
из Тувы. Мы видим постоянную и живую выставку 
того лучшего, что может показать Россия, увле-
кательная и творческая Россия. Редко случается 
неделя без какого-либо русского события. И нет 
ни одной другой страны, которая смогла бы срав-
ниться своим присутствием на афишах региона 
Женевы-Лозанны. Уступает даже такая близкая 
Франция, чей язык для нас родной. 

Что же случилось? Оказалось, что назначен 
почётный консул Российской Федерации. И этот 
странный консул стал действовать так, как никто 
не ожидал. МИД России о таком даже мечтать 
не мог. Российские власти хотели этим назна-
чением лишь отблагодарить человека, который 
давно стал мощным спонсором российской науки 
в Арктике.

Эта символическая должность, этот мало-
значительный подарок обернулся грандиозной 
инвестицией в положительный образ России в 
Швейцарии. За культурными акциями последовали 
и другие: организация публичных дискуссий об 
отношениях между Россией, Швейцарией и Евро-
пой; приглашение знаменитых подводных лодок 
«Мир» для исследований Женевского озера; со-
вместные научные проекты между российскими и 

швейцарскими университетами. И даже огромная 
трехмесячная международная антарктическая экс-
педиция на российском теплоходе для изучения 
климата. (И хотя это еще не всё, но не буду про-
должать перечисление: друг-консул неизбежно 
услышит об этой статье, а, как ни странно, ему 
похвалы не очень приятны. Этот человек не любит 
шумиху вокруг своего имени.)

За все проекты и акции платит сам консул. 
Миллионы евро уже потрачены на показы умной, 
талантливой и удивительной России. Кто ж этот 
боец на культурном, научном и спортивном фронте 
России? Швед. 

Да, почётный консул России во франкоязыч-
ной Швейцарии — швед. Шведский гражданин 
тратит огромные деньги на благо совсем чужой ему 
страны. Его зовут Фредерик Паулсен, и он живёт 
в Швейцарии. Нет уверенности, что какой-нибудь 
русский олигарх делает больше.

Но представьте себе, что так действовал 
бы какой-то щедрый русский бизнесмен или 

олигарх. Все стали бы спрашивать: «А что он 
получает взамен?» Неизбежные подозрения: с 
чего это ты такой странный филантроп, мужик? 
Но швед? — как и в чём подозревать честного, 
богатого известного шведа за то, что он показал 
и доказывает существование увлекательной и 
привлекательной России? Конечно, наши жур-
налисты исследовали этот вопрос. Но ничего не 
нашлось: компания необычного консула очень 
малоактивна в России и, наоборот, очень ак-
тивно работает в США, в Европе, в Японии и 
в Китае. Чем же объяснить такое поведение? 
Тем более, как всем известно, сейчас не очень 
рекомендуется на Западе публично выглядеть 
защитником России.

Итак, можно только гадать. Может быть, ему 
нравится именно такая трудная борьба. Человек 
не любит легкие задачи. Можно было бы, конечно, 
вспомнить призрак Рюрика, но вряд ли это что-
то объяснит. Ни любовный роман, ни денежные 
интересы, ни семейные связи — ничего. 

Ни даже слава. 
Я случайно в этом убедился и до сих пор нигде 

об этом не писал. Но сейчас расскажу.
Жила-была в Лозанне старая русская эми-

грантка. Очень бедная, но замечательная бабушка, 
которую все местные русские знали. У неё оста-
навливались русские уличные музыканты, встре-
чались учёные, бывшие диссиденты-писатели. У 
себя на кухне она создала русский литературный 
кружок, где собирались все. Она даже пошла на 
стадион, когда играли молодые русские, которые 
не знали ни одного слова по-французски; она 
кричала, поддерживала (болела), и только после 
матча оказалось, что она не знала правил игры. 
Одним словом: душа русской общины в регионе. 
Всю жизнь за Россию молилась. Ненавидела, 

конечно, «большевиков», но никогда не позволяла 
оскорблять Россию.

Почётное консульство открылось, когда ста-
руха уже сильно заболела. Она лежала в больнице, 
её нельзя было никуда пригласить. Тем не менее 
новый почётный консул России на официальном 
открытии её назвал и хвалил. И когда произнёс 
имя Надежды Антоновны Карпушко, толпа русских 
аплодировала. Она же была им всем как родная 
бабушка. Поэтому после приёма я решил наве-
стить ее в больнице и передать ей тёплые слова. 
Она практически уже не могла говорить. С трудом 
рассказала, как «этот длинный швед» к ней раньше 
в больницу лично приходил. «Он меня спросил о 
моих желаниях, — сказала она, — и я ответила, 
что, наверное, после моей смерти умрёт и мой 
литературный кружок, и это больше всего меня 
печалит». А он успокоил её и ответил: нет, созда-
ётся официальное общество русской культуры, 

он найдёт место, и она уже председательница 
этого общества.

Я не мог верить своим ушам. «Он сам сюда 
пришёл?» — спросил я её. Она только кивнула, 
стала плакать и показала мне в другой угол боль-
ничной палаты. Там стоял огромный букет цветов 
с бело-сине-красной лентой и надписью: «С ува-
жением от Российской Федерации и её почётного 
консула в Лозанне». Для неё все совершилось. 
Жизнь не прошла зря… 

И никто об этом не знал. Случайно оказав-
шись в больнице, я увидел, узнал. И понял: не 
слава манит этого русского консула. Что-то другое, 
необъяснимое. Возможно, он сам ищет что-то в 
России. Не материальное.

Эрик ХЁСЛИ.

РУССКИИ КОНСУЛ
Самый лучший консул России — иностранец

Мы видим туристов, которые 
приехали ради праздного любо-
пытства, сходили на балет, ку-
пили матрешку, шапку-ушанку. 

Изредка видим бизнесменов, которые здесь 
делают деньги. Видим гастролёров. И, конеч-
но, видим бесчисленных гастарбайтеров. Тур-
ки, таджики, украинцы, узбеки, молдаване… 
— все они тут ради денег. Спроси-ка такого 
о любви к России — если поймёт, посмотрит 
как на сумасшедшего. 

За что любить чужую страну? Возможно 
ли это? 

Русские (потом советские) если любили 
Испанию, то за Дон Кихота, Веласкеса, Эль 
Греко, а не за королей, не за Франко, не за 
инквизицию и даже не за портвейн.

Есть иностранцы, которые любят Россию 
за Чайковского и Рахманинова, за Достоев-
ского и Толстого — за музыку, литературу… 
И это хотя бы понятно. 

Но есть люди, которые любят Россию, но 
не знают почему. Она их тянет, манит, снится 
наяву. 

Об одном из таких редких людей написал 
для «МК» швейцарский журналист Эрик Хёсли. 
Он и сам такой; был здесь десятки раз, а то 
и больше сотни. Московское метро для него 
родное. Но чаще путь его лежал не в столицу и 
не в Питер. Колыма, Камчатка, Чукотка, Урал, 
Норильск, Надым… Русский Север и русский 
Дальний Восток… Несколько раз он бывал 
в наших «горячих точках». Я встречал его в 
Грозном во время Первой Чеченской войны. 
Он написал книгу о Кавказе, сейчас пишет о 
Сибири. Он знает о декабристах гораздо боль-
ше, чем почти все граждане России. И когда 
швейцарец Эрик здесь рассказывает о жёнах 
декабристов, его слушают раскрывши рот. 

Он написал нам про русского консула. 
Несколько лет я уговаривал его это сделать, а 
он упирался. И вот наконец сдался. Написал; 
но поскольку клавиатура у него французская, 
он написал нам по-русски, но латиницей. Вот 
фрагмент его заметки: «Byla jila v Lozanne 
staraya russkaya emigrantka. Otchen bednaya, 
no zametchatelnaya babuchka kotoruyu vse 
mestnie russkie znali».

Byla jila — это классическое сказочное 
«жила-была». Для вашего удобства, дорогие 
читатели, мы публикуем его текст в переводе 
на кириллицу.

Александр МИНКИН.

ЧУДЕСА 
СЛУЧАЮТСЯ
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РАССЛЕДОВАНИЕ

СРЕДСТВА 
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Легкие сумерки — и неправильный знак 
начинает сливаться с окружающим 
фоном. А ГОСТовский светит ярко.

Такую идеальную 
маркировку нашли 
эксперты в Вешняках 
после замены знаков.

А такие этикетки 
мы увидели  
на Пятницкой.  
И то они там  
в дефиците. За временные 

знаки в Москве 
отвечают только 
ремонтники-
частники.



На вечеринках в честь Хеллоуина можно 
встретить любых героев детских кош-
маров — ведьм, привидений, зомби и 
мумий: ночью 31 октября принято загля-
дывать страху в лицо. Однако психоло-
ги и социологи утверждают: пугающих 
вещей достаточно и в повседневной 
жизни. «МК» выяснил, чего — кроме вур-
далаков — боятся москвичи. 

Причина любого страха — поступающая из-
вне информация: поэтому дети боятся героев ба-
бушкиных сказок-страшилок, а взрослые — того, 
о чем услышали в новостях... Согласно последним 
данным Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ), в 2016 году самые 
распространенные страхи россиян связаны с 
экономической ситуацией в стране. Увольнение 
с работы или сокращение зарплаты, колебание 
курса валют, исчезновение привычных товаров 
с прилавков магазинов — это пугает более праг-
матичных граждан; впечатлительные же боятся 
войны, пожаров или авто- и авиакатастроф (осо-
бенно после сообщений о несчастьях).

Однако список того, чем можно напугать 
какого-нибудь — не среднестатистического, а жи-
вого! — москвича, на этом только начинается. 

Страх с первого взгляда
Ведущие стилисты ежегодно составляют 

рейтинг самых пугающих черт женской внеш-
ности с точки зрения мужчин. Так под категорию 
«модно, аж жуть!» угодили ногти, покрытые ма-
товым лаком (особенно заостренной формы), а 
также темная, почти черная матовая губная по-
мада — по словам мужчин, все это напоминает 
им макияж покойников или сюжет из фильма 
ужасов. 

«Я считаю, что женщины вообще не должны 
уродовать свое лицо. Все, что слишком искус-
ственно, чрезмерно, — все это пугающе. Напри-
мер, излишне темный, яркий макияж», — рас-
сказал модельер Вячеслав Зайцев. 

Многие детали туалета, призванные по-
высить привлекательность хозяйки, на самом 
деле заставляют от нее шарахаться, уверены 
эксперты.

«Могу выделить несколько сюжетов, кото-
рые выглядят пугающе в глазах современного 
мужчины, — говорит стилист Влад Лисовец. — 
Во-первых, те самые колготки в черную сетку, 
которые должны быть нарочито сексуальными. 
Если нет контрастов, если весь образ сохраняется 

провокативно-
женственным, с каблуками и 

короткими платьями, — это пугает. Во-вторых, 
агрессивные туфли с шипами, особенно на высо-
ких каблуках и со скрытой платформой. В-третьих, 
почти все мужчины сходятся в том, что их пугают 
трикотажные штаны с низкой мотней на женщинах 
— это выглядит невероятно отталкивающе. От 
себя же я могу добавить, что пугающе выглядит 
нарочито умное и высокомерное выражение 
лица, которое некоторые наши дамы словно за-
хватили с собой из 1990-х годов. Сейчас в моде 
естественность, дружелюбие, улыбка и простота. 
А суровое лицо пугает». 

Люди, которые по долгу службы ежедневно 
общаются с огромным количеством клиентов, 
иногда составляют собственные рейтинги само-
го страшного и поражающего. Как ни странно, 
острые ногти не первые в этом списке.

«У меня два раза были пугающие клиентки. 
Однажды пришла женщина, совсем еще молодая, 
не старше тридцати, — у нее была очень явная 
морщина между бровями, на переносице. Как 
будто она постоянно недовольна, постоянно 
хмурится. Мне действительно стало страшно: 
как же так?.. А вот другой случай — у девушки 
были бритые виски и вся шея, с обеих сторон, в 
татуировках. Как-то не по-человечески выглядит», 
— рассказала Елена, работающая в рядовой 
парикмахерской на юге Москвы.

Страхи, связанные с внешним обликом, мо-
гут касаться и более серьезных вещей. Так, из-
вестная фобия, которую специалисты-психологи 
отмечают уже несколько лет, касается мигрантов, 
которых все чаще можно встретить на улицах 
Москвы.

«Умом я понимаю, что грабителем или на-
сильником может оказаться хоть истинный ариец, 

хоть темнокожий, хоть кто угодно... Но при 
виде мужчин южного типа всегда паникую. 
Когда я училась в университете, мы занима-
лись физкультурой на проспекте Мира, возле 
Соборной мечети. Из-за этого я прогуливала 
— страшно было ходить рядом», — расска-
зала Надежда, выпускница РГГУ. 

«Здесь мы имеем дело с классическим 
стереотипным страхом, — прокомментиро-
вала историю Лариса Овчаренко, кандидат 

психологических наук, доцент МГПУ. — Со-
временная жизнь, к сожалению, подвела нас к 
тому, что любые моменты, имеющие отношение к 
радикальному исламу, вызывают страх у многих 
москвичей. Если мы видим в метро женщину в 
парандже, с закрытым лицом, наверняка воз-
никнет мысль о риске теракта». 

По словам специалиста, нередко страх не-
известности смешивается с распространенными 
в XXI веке социальными страхами — и в итоге 
многие молодые люди боятся, например, подойти 
к человеку, которому стало плохо на улице: вдруг 
он наркоман, алкоголик или вообще преступник, 
столь искусно заманивающий жертву?

Информационный вакуум
Терроризм — фобия XXI века; а страх не-

известности неразрывно связан с другим, не 
менее ярким маркером начавшегося столетия 
— публичностью и возможностью круглосуточно 
быть на связи. Уже несколько лет подряд среди 
жителей крупных городов распространена боязнь 
остаться без телефона и без выхода в Интернет, 
выпасть из постоянно обновляющегося информа-
ционного поля. Однако, как отмечают психологи, 
проблемы людей, которые ни на минуту не могут 
выпустить из рук электронную игрушку, глубже, 
чем просто тоска по социальным сетям.

«Боязнь остаться без любимого гаджета — 
номофобия — проявляется сразу в нескольких 
аспектах. Ничуть не меньше люди боятся не-
отвеченных вызовов и сообщений — ведь если 
близкий человек молчит, есть риск, что с ним 
случилась беда. Особенно в большом городе, 
где опасности могут быть на каждом шагу», — 
объяснила Лариса Овчаренко. 

Действительно, старый анекдот «Если вы 
не берете трубку, у вашей мамы только два 

варианта: либо вы умерли, либо вы умираете» 
в современной жизни обретает новые краски. 
Привычка всегда быть на связи неизбежно от-
кликается в людях необоснованной паникой: 
если в течение получаса абонент не отвечает 
ни в одном из мессенджеров, значит, с ним что-
то случилось. Ведь мало кто в такой ситуации 
думает о простейшем варианте — например, о 
забытом дома смартфоне?

Впрочем, эта примета XXI века отзывается 
в каждом по-разному.

«А я боюсь социальных сетей. Не пользуюсь 
ничем, кроме почтового ящика. Не из-за каких-то 
дурацких разговоров про слежку, просто меня 
действительно пугает эта жуткая открытость. 
Все про всех все знают, все постоянно что-то 
обновляют... Я и реальных-то людей опасаюсь, 
когда их много, толпа, а тут виртуальные. Даже 
числа ведь жуткие: 500 друзей — ну разве может 
быть такое у нормального человека?» — признал-
ся Александр, опытный врач-терапевт.

Клоуны и куклы — 
для взрослых и детей
В рейтинге, который составили зарубежные 

специалисты, среди самых пугающих профессий 
упоминаются таксидермисты и работники по-
хоронных бюро — это можно понять. Но наряду 
с ними в список угодили работники секс-шопов, 
хотя сложно сразу осознать, чем пугают продавцы 
безобидных, казалось бы, взрослых игрушек. 
Спросить об этом пришлось их самих.

«Бывает, вижу испуганные глаза, когда де-
вушки приходят за чем-то почти невинным — за 
презервативами или кружевным бельем, напри-
мер, и обращают внимание на БДСМ-атрибутику. 
Шарахаются... Но мне, признаюсь, первое время 
тоже жутковато было на эти плетки и наручники 
смотреть. Все-таки мне кажется, что нормальный 
человек не будет этим заниматься», — рассказала 
Арина, работающая в одном из магазинов для 
взрослых на окраине города. 

Ее коллега Вадим, впрочем, настроен более 
цинично.

«Чего бояться, если это не изнасилование, 
если все полюбовно? Не понимаю. Хотя сам, 
честно говоря, перестал рассказывать друзьям, 
где работаю, — коротко говорю, что «в магазине». 
Иначе смотрят как на ненормального. Но это беда 
нашего общества — не понимают, что к чему, 
сразу в извращенцы записывают», — пояснил 
молодой человек.

Однако рядовые жители не всегда склонны 
соглашаться с тем, что доказали ученые — не 
важно, пресловутые ли британские или родные, 
отечественные. Корреспондент «МК» спросил не-
скольких москвичей о том, какие страхи больше 
всего мешают им жить.

«Каждый раз, когда нужно заполнить какую-
то официальную бумагу — заявление, анкету 
или что-то еще, — ужасно боюсь ошибиться, 
перепутать цифру в номере паспорта и из-за 
этого получить кучу проблем», — поделилась 
Анастасия, психолог по образованию. 

«Боюсь звонить по телефону. Кому угод-
но. Каждый раз у меня паническая атака. Если 
есть возможность — предпочитаю написать в 
мессенджер. Иногда даже специально ездила 
на другой конец города, лишь бы не набирать 
номер. А еще боюсь кукол: у них глаза мертве-
цов», — рассказала Екатерина, школьный пре-
подаватель истории.

Впрочем, куклы — не самая распространен-
ная фобия. В последнее время по всему миру 
набирает обороты тенденция появления «жутких 
клоунов», которые пугают публику вместо того, 
чтобы смешить. Как рассказал «МК» народный 
артист России Евгений Майхровский, причина 
тому — закрытые лица, которых у настоящих 
клоунов быть не должно.

«Ни разу не было, чтоб меня кто-то испугал-
ся. И никто об этом не рассказывал — а у меня 
вся семья клоуны, делимся впечатлениями. Те, 
о которых сейчас все говорят, — это ведь не 
цирковые клоуны, не настоящие. А у настоящего 
должно быть открытое лицо, как и открытая душа. 
На арене сразу видно, злой клоун или добрый. 
А под плотной маской всегда прятались злодеи, 
поэтому сложно осуждать людей за такую реак-
цию», — объяснил клоун со стажем.

Из-за чего ожидаемый смех иногда обора-
чивается страхом — угадать сложно. Особенно 
если речь идет о вариантах, которые вызывают 
улыбку у всех, кроме самого обладателя необыч-
ной фобии.

«Я боюсь, что меня собьет снегоуборочный 
трактор. Ненавижу их! Быстро ездят по улицам, по 
тротуарам, с ними никак не разминешься. Скоро 
зима — опять начнется... А почему именно их — не 
знаю», — разводит руками 19-летняя Алина.

«С детства боюсь яблочных огрызков. Од-
нажды надо мной решила подшутить старшая 
сестра, подкинула в кровать — с тех пор меня 
трясет, когда их вижу... Особенно те, которые 
уже потемнели!» — призналась Наталья, зрелая 
мать семейства. 

«Специфические страхи связаны с личной 
предрасположенностью. Многое идет из детства, 
вряд ли человек боится чего-либо просто так. А в 
мегаполисе много провоцирующих факторов — 
лифтов, например, турникетов или эскалаторов. 
К тому же на фоне стресса, который есть почти 
у всех в мегаполисе, любой раздражитель мо-
жет быть усилен. Этим объясняется появление 
фобий», — объяснила Мария Падун, кандидат 
психологических наук, старший научный сотруд-
ник Института психологии РАН.

Дарья ТЮКОВА.

Гавриил ПОПОВ: «В ТЕ МЕСЯЦЫ 1989 ГОДА ПОБЕДИЛ СИЛЬНЕЙШИЙ ДУХОМ. ИМЕННО ТОГДА, 
В 1989 ГОДУ, БЫЛ СОКРУШЕН ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОЦИАЛИЗМ. СЛОМЛЕН САМЫМ СИЛЬНЫМ 
ИЗ ВСЕХ ИЗВЕСТНЫХ РУССКОМУ НАРОДУ СПОСОБОВ — ИДЕЙНО, НРАВСТВЕННО, ДУХОВНО» 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

У древних греков было 
понятие «акмэ» — высшая точка, 

расцвет, зрелость. Так обозначали пери од наи-
большей самореализации личности. Мои древние 
предки считали, что «акмэ» приходится на пе риод 
вокруг 45 лет.

Мое «акмэ» — это время работы во главе 
московской власти. Правда, мне было тогда 55 лет, 
но ведь к концу XX века продолжительность жизни 
человека увеличилась по сравнению с временами 
до нашей эры.

В 1990–1992 годы произошли главные со-
бытия мо ей жизни.

Голосами более двух третей депутатов 
Моссовета, тайным голосованием, на альтер-
нативной основе я был избран председателем 
Моссовета.

А затем — голосами более трех миллионов, 
почти двух третей избирателей-горожан, на таких 
же демокра тических выборах был избран первым 
мэром Москвы.

Именно в эти два с половиной года я завершил 
фор мирование своей новой идейной позиции.

Я твердо определил главную характеристику 
«моей» эпохи. Это не совершенствование социа-
лизма, чем я был занят два десятилетия. И даже 
не поиск нового социализма, которому я посвятил 
предыдущие пять лет. Это эпоха завершения со-
циалистического эксперимента XX века, эпоха 
преодоления государственно-бюрокра тического 
социализма. Я понял, что идет переход к но вому, 
соответствующему реалиям цивилизации конца XX 

века строю. Строю постиндустриальному. Я при-
шел к выводу, что этот переход не может не быть 
революци ей. Нового типа — но революцией.

Теоретический анализ позволил обозначить 
и основ ные черты нового строя, и варианты пере-
хода к нему от государственно-бюрократического 
социализма. Следуя своим по преимуществу 
социалистическим убеждени ям, я решил стать 
сторонником того варианта, кото рый я назвал 
народно-демократическим.

Не ограничиваясь областью чистой теории, 
при нял активное участие в практической органи-
зации вы хода из бюрократического социализма. 
В критическую ночь путча августа 1991 года я был 
в бункере Белого дома вместе с Б.Н.Ельциным и 
думаю, мое «соседство» имело для него смысл. 
Руководствуясь устным указани ем Б.Н.Ельцина 
и находясь на площади Дзержинского, я не при-
звал к штурму зданий КГБ и предотвратил ре-
альную опасность превращения нашей Вели-
кой ан тисоциалистической революции в нечто 

аналогичное кровавым образцам прошлого, в 
русский бунт, по ис ключительно точному опре-
делению А.С.Пушкина, «бес смысленный и бес-
пощадный». Получив разрешение от руководства 
России, я обеспечил мирный штурм зда ний ЦК 
КПСС и МГК КПСС, что существенно подкре пило 
указ Б.Н.Ельцина о приостановке деятельности 
КПСС, создав «точку невозврата».

Я попытался начать реализацию в Москве 
народно-демократического варианта реформ. 
Бесплатная при ватизация квартир. Безвозмезд-
ная передача работни кам торговли и бытового 
обслуживания малых и средних предприятий. Для 
облегчения положения пенсионеров в переходный 
период — бесплатный проезд в городском транс-
порте. Во главе московской милиции и москов ского 
КГБ были поставлены активисты антисоветского 
и антикоммунистического движения.

Я очень старался, но ничего не смог поделать 
с враж дой моих главных «хозяев» — Горбачева и 
Ельцина.

Величайшим позитивным фактором при фор-
мировании советской России после октября 1917 
года было то, что два вождя — стратег Ленин и 
организатор Троц кий — сумели согласовать свои 
посты и роли, наладили совместную работу.

Величайшая трагедия эпохи выхода из со-
циализма состояла в том, что два главных вождя 
Перестройки — Горбачев и Ельцин — оказались 
в главном «близнецами», не смогли поделить ли-
дерство, и их ненависть друг к дру гу стала одной 
из причин того, что Россия оказалась об реченной 
на худший из всех возможных вариантов вы хода 
из социализма.

Всеми силами я противостоял переходу 
Ельцина к реализации отвечающей интересам 
бюрократии и нарождающейся олигархии модели 
реформ — шоковой и мо нетаристской. Когда же 
руководство России оконча тельно стало на этот 
путь, я нашел в себе силы уйти в отставку, оставил 
пост мэра.

Я не раз вспоминал Бердяева, одного из твор-
цов самого великого философского открытия XX 
века — эк зистенциализма. Николай Александрович 
писал о «ги потетическом случае», когда «логика 
социального раз вития ведет к отвратительным 
для меня результатам, например, к новым, более 
утонченным формам эксплуа тации. Согласить-
ся с этим я не могу, даже понимая, что за этим 
идеалом — будущее и моя борьба против него 
об речена на провал».

В своей истории Россия не раз отвергала луч-
шие варианты своего пути в будущее и отвергала 
тех, кто их предлагал и отстаивал — будь то про-
топоп Аввакум, ца ревич Алексей, император Павел 
I, декабристы, Николай Чернышевский, Сергей 
Витте, Петр Столыпин, Мария Спиридонова, Не-
стор Махно, Андрей Власов, Алексей Косыгин.

Из книги Г.Х.Попова «Первый мэр 
Москвы» (книга 4 из серии «Время Судьбе 

взглянуть в глаза»).

Книгу о будущем России я посвящаю  Де-
монстранту 1989 года.

Кем бы он ни был: молодым или пожилым, 
мужчиной или женщиной, инженером или студен-
том, русским или представителем других наших 
народов.

Он выходил раз за разом на улицу. Рискуя 
собой. Семьей. Близкими и друзьями. Выходил в 
будни и в выходные. Днем и вечером. При солнце 
и в дождь.

И не пламенные речи ораторов, не жесткие 

резолюции митингов, а именно он, Демонстрант, 
был главным аргументом в противостоянии старо-
го и перемен. Он не стрелял. Не бил стекла. Не жег 
автомобили. Стоял. Лицом к лицу — Демонстрант 
и Советская Система.

В те месяцы 1989 года победил сильнейший 
духом. Именно тогда, в 1989 году, был сокрушен 
государственный социализм. Сломлен самым 
сильным из всех известных русскому народу спо-
собов — идейно, нравственно, духовно. 

Когда-нибудь благодарная Россия поставит 
Демонстранту 1989 года памятник. 

Из книги Г.Х.Попова «Будет ли у России 
второе тысячелетие».

Главный вывод из изложенного в этой кни-
ге состоит в том, что всемирной исторической 
заслугой Перестройки Горбачева  является то, 
что именно она сокрушила твердыни совет-
ского государственно-бюрократического 
социализма.

Всего за какие-нибудь четыре с половиной 
года — с 1987-го по 1991-й — была разрушена 
могучая советская система.

Разумеется, Горбачев — не волшебник. Он 
разрушил советский социализм только потому, что 
этот социализм уже полностью себя исчерпал. Но 
вклад лидера, осознавшего ситуацию и ставшего 
исполнителем приговора Истории, грандиозен.

Конечно, Горбачев, разрушая советский со-
циализм, имел свои планы. Но именно разрушение 
является главным историческим фактом.

Христофор  Колумб был уверен до конца жиз-
ни, что он открыл путь в Индию. Потом весь мир 
убедился, что открыт не новый путь в Индию, а 
Новый Свет. Свершилось нечто неизмеримо более 
грандиозное. И величие Колумба определяется не 
тем, что он ни слова не говорил о Новом Свете, а 
тем, что он фактически сделал — открыл не «об-
новленный» путь в Индию, а Новый Свет.

Величие Горбачева, тоже ни слова не  гово-
рившего о выходе из социализма, нисколько не 
умаляется тем, что вместо утверждения обновлен-
ного социализма он открыл дверь миллионам для 
выхода из исторического тупика государственно-
бюрократического социализма и перехода к ново-
му, постиндустриальному строю, строю челове-
ческой цивилизации ХХI века.

Из книги Г.Х.Попова «Перестройка 
Михаила Горбачева. Выход из 

социализма» (книга 8 из серии «Мне на 
шею кидается век-волкодав»).

Ельцин не нуждается ни в гламуре,  ни в об-
ливании грязью. В Историю России может вой-
ти — и войдет — только один Ельцин: сумевший  
спасти ее в грандиозной буре краха социализ-
ма созданием номенклатурно-олигархического 
постиндустриализма. 

Это очень Много — с точки зрения того ту-
пика, в котором оказалась Россия после 75 лет 
советского строя. 

Это очень Мало — с точки зрения того, 
что заслуживали интеллигенция и народные 
массы России, своими силами сокрушившие 
твердыни государственно-бюрократического 
социализма.

Из книги Г.Х.Попова «Реформы Бориса Ель-
цина. Создание российского номенклатурно-
олигархического постиндустриализма» (книга 9 из 
серии «Мне на шею кидается век-волкодав»).

Век-волкодав — ХХ век — «задавил» и ка-
питализм, и государственно-бюрократический 
социализм. По существу он уже «задавил» и 
оба варианта постиндустриального строя — 
финансово-олигархический и номенклатурно-
олигархический. И наметил две генеральные 
перспективы.

Первая — такие радикальные измене-
ния в реальном постиндустриализме, кото-
рые в ХХI веке приведут к созданию Нового 
Постиндустриализма.

Но одновременно ясен и исторический лимит 
этого строя. Постиндустриализм в силу самой 
своей «синтетической» природы не только не может 
преодолеть «родовые», «генетические» болезни 
капитализма и государственного социализма, 
но, напротив, усиливает их.

В итоге основной непреодолимой болезнью 
постиндустриализма становится коррупция.

Поэтому логична теоретически, и уже выдвину-
та в жизни, идея Альтернативной Цивилизации.

И хотя ее еще нет, уже можно наметить — и 
я пытался это сделать — некоторые ее генераль-
ные линии развития: преодоление финансового 
капитала, обуздание бюрократии и развитие на 
этой основе разумного потребления, малоэнер-
гозатратного производства и разумного образа 
жизни.

Великий шанс развития и для человечества, 
и для России в ХХI веке есть. Сумеем ли мы его 
реализовать — зависит от нас. 

Из книги Г.Х.Попова «Великая Альтерна-
тива XXI века» (книга 10 из серии «Мне на шею 
кидается век-волкодав»).Гавриилу Попову — 80 лет

В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
Страхи жителей 
столицы: 
от увольнения 
до яблочных 
огрызков

ПЕРВЫЙ МЭР МОСКВЫ

Первому всенародно избранному мэру Москвы, по-
литику и экономисту Гавриилу Попову — 80 лет. «МК» 
всегда был тесно связан с Гавриилом Харитоновичем. 
Начиная с того, что наш редактор Павел Гусев был ми-
нистром печати в первом московском правительстве 
Попова, и заканчивая тем, что большое количество 
из написанного Г.Х.Поповым в последние годы было 
впервые напечатано на страницах «МК». 
Мы сердечно поздравляем юбиляра и желаем 
ему долгих лет творческой жизни!

Редакция «МК».

Почему зарубежные клоуны 
страшные, а российские — нет? 
Просто за границей покрывают 
гримом все лицо, а у нас — 
некоторые его участки.
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КРОССВОРД

ТОЛЬКО В «МК»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Музыкальное прозвище 
Титаренко в фильме «В бой идут одни старики». 
4. И бессмысленное высказывание, и вопиющее 
несоответствие. 10. Багаж слов одного языка. 
11. Независимый эксперт, занимающийся ре-
визией бухгалтерских книг и документов. 13. 
Часть топора, которую плетью не перешибешь. 
14. Овсянка, сваренная на молоке. 15. Богатый 
коллега старухи-процентщицы. 16. Удобный 
случай для передачи весточки. 18. Болезнь, 
которую боятся оперные певицы. 20. Награда 
за риск в казино. 22. «Пирушка» в квартире по 
случаю празднования Нового года. 23. Порядок 
подчинения низших чинов высшим. 24. Царский 
солдат, который был обучен метанию ручных 
гранат. 27. Месяц, в котором бывает бабье 
лето. 30. Танец героини Любови Полищук в 
фильме «Моя морячка». 32. Бревно или брусья 
в спортивной гимнастике. 34. Весенний «плот» 
на реке. 35. Богослужебная книга от Матфея 
или от Луки. 36. «Воспитательный» стык стен. 
38. «Конструктор» из кусочков картины. 39. 
Удостоверение в твердом переплете. 40. Че-
ловек как отдельная личность. 41. Информация 
в программе «Время». 42. Короткая смешная 
байка, которая бывает с бородой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ударник, работающий 
в паре с долотом. 2. Лекарство, продлеваю-
щее жизнь шутнику-весельчаку. 3. Графская 
междуусобица. 5. Ягода, нафаршированная 
креветкой. 6. «Добавка» совершившему побег 
заключенному. 7. Платье сказочной Василисы. 
8. Зеленый луг, где обедают коровы. 9. «Тылы» 
крестьянской усадьбы. 10. Полянка в парке, где 
горожане устраивают пикники. 12. Итальянские 
пельмени. 17. Отдельная ступень в системе под-
чиненных друг другу организаций. 19. Стойкая 
антипатия к коллеге. 20. Лекарство, давшее 
название матчу, при просмотре которого бо-
лельщики хватаются за сердце. 21. Военный 

строй в одну линию. 25. Инструмент для снятия 
стружки с доски. 26. Мечтатель с поэтическим 
настроем. 27. Дело рук самих утопающих. 28. 
Очищенный сахар в кусках. 29. И статуя языч-
ников, и невозмутимый охранник. 31. Мешки с 
песком на воздушном шаре. 33. Банкротство 
государства. 34. Французское иностранное 
войско. 37. Семейная игра с вытягиванием 
бочонков из мешка. 38. «Глас», раздающийся 
из мышеловки.

куплю
❑ куплю квартиру

т. +7-925-339-08-11
продаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ инвестируй 

в транспортную 
технологию skyway-info.ru
т. 8-925-716-30-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно
т. 8(495)665-84-49

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-966-141-41-35

 
 отдых! Остановись 

и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08, 
8-929-900-07-42

❑ расслабление
м. "Беговая",
м. "Аэропорт"
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых 

по районам Москвы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых ЮГО-ЗАПАД!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых
м. "Коломенская",
м. "Новогиреево"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Внимание! Не упустите уникальный шанс: 
во вторник, 1 ноября, с 13.00 до 14.00 в 
ходе прямой линии «МК» на звонки чита-
телей ответит человек, знающий практи-
чески все о личном оружии для самообо-
роны, охоты и коллекционирования, 
главный эксперт-специалист Главного 
управления госконтроля Росгвардии, 
полковник полиции Светлана Васильевна 
ТЕРНОВА.

По статистике Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ, сегодня больше 
полумиллиона (!) москвичей имеют на руках 
личное оружие. Почти на 572 тысячи жителей 
столицы приходится без малого 700 тысяч еди-
ниц оружия. По этим показателям эксперты на-
зывают Москву «столицей культа оружия в РФ». 
Нужно ли вновь предоставлять медсправки, 
если вы хотите приобрести еще один «ствол»? 
Вправе ли граждане приобретать пистолеты с 
нарезным стволом для своей коллекции? Пора 
ли выбрасывать газовые пистолеты? 

Только во вторник, 1 ноября,  
с 13.00 до 14.00 вы можете напрямую 

задать все волнующие вопросы нашему 
гостю по тел. 8(495)781-47-09. Также 

можете оставлять вопросы уже сейчас 
в комментариях к анонсу на сайте www.

mk.ru в разделе «Гости «МК».

ЗДРАВСТВУЙ, ОРУЖИЕ?
Эксперты назвали 
Москву столицей 
«культа оружия»

В среду, 2 ноября, в 12.00 в «МК» состоится «круглый стол» на тему: «Президентские 
выборы в США: прогнозы и оценки». Кто придет в Белый дом после Барака Обамы? Зависят 
ли от исхода голосования российско-американские отношения? Среди участников «круглого 
стола» — директор Института США и Канады РАН Валерий Гарбузов, старший научный сотруд-
ник Института мировой экономики и международных отношений РАН Виктория Журавлева, 
журналист-международник Михаил Таратута, американский журналист Майкл Бом.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

АМЕРИКА ДЕЛАЕТ ВЫБОР: ЧТО ДАЛЬШЕ?

Первым, разумеется, начал поп-король — правда, с по-
следней буквы алфавита. Чем, соответственно, лишил 
покоя поп-императора. И золотые императорские 
колесницы отутюжили в ответ всю кремлевскую 
округу вдоль и поперек. Анита Цой, третья из сестер, 
посмотрела на все это и спросила, видимо, себя: «А я 
рыжая, что ли?» И, самокритично ответив самой себе: 
«Конечно, нет!» — потому что Пугачева у нас одна и 
безо всяких «шоу мирового уровня» останется на 
века Великой из великих, — г-жа Цой засучила рукава 
и за рекордно короткие два с половиной месяца 
соорудила гигантское шоу «10/20». На афишах и в 
буклетах она хоть и не хвалилась «мировым уровнем», 
но таковой устроила — по факту просмотра вос-
торженной общественностью в минувший четверг. 
Видится мне теперь страшная толкотня за номинацию 
«Шоу года» на премии ZD AWARDS, которая, как уже 
объявлено в «МК», грянет праздничными фанфарами 
4 марта 2017 г. в «Крокус Сити Холле». Билеты уже 
в продаже!.. И, возможно, мы вновь увидим там один 
из самых ярких номеров не только минувшего шоу, 
но и всего сезона — Аниту Цой верхом на 6-метровом 
огнедышащем драконе Хиро. Нашу, так сказать, мать 
драконов Дейнерис Таргариен из здешней шоубизов-
ской «Игры престолов»… 

■ ■ ■
Анита Цой при этом совершила подвиг. Будучи не толь-
ко амбициозной, но и по-мудрому (в силу корейской 
крови) расчетливой, предпочитающей не рвать чресла, 
доставая Луну, а «оптимизировать» все процессы, она 
воздержалась от понтующей распальцовки, не стала 
выписывать из-за границы мутных персонажей, даже 
воздержалась от местных напыщенных авторитетов. 
Она сама не только пела-плясала, но и возложила на 
себя обязанности главного режиссера. Ее страсть 
и тренд. Все предыдущие шоу артистка мастерила 
собственными ручками, и было бы странно, если 
десятое юбилейное доверила бы кому-то чужому. И 
жнец, и чтец, и на дуде игрец…
Смелости ей не занимать не только «предпринима-
тельской», но и творческой. Роскошно поставлен-
ные фантазийные номера, следуя один за другим, 
балансировали подчас на грани. В том смысле, что 
аппетитные полуголые парни на женских каблуках 
в кордебалете бросали явный вызов «духовным 
скрепам» актуального агитпропа и могут лишить те-
перь сна разномастных депутатов, напринимавших 
морализаторско-запретительных 
законов, и их подручных «хирур-
гов», задиристо вычищающих ныне 
«сточные канавы» культурного про-
странства. А ведь это еще плани-
руют показывать на федеральном 
телеканале!
Впрочем, весь лейтмотив спектакля 
был хитро выстроен на благооб-
разных нежных пионах, они росли, 
колыхались, распускались и даже 
хищнически поглощали героиню в 
свое чрево. Этот императорский 
цветок, по корейской легенде, растет 
на сказочной горе Ариран и дарует 
исполнение мечты. Благостной теме 
исполнения мечтаний — и приземлен-
ных, и возвышенных, — собственно, 
и было посвящено шоу. Для самой героини это 
воплощение ее мечты, свидетельство легкого, если 
смотреть со стороны, но на самом деле непростого 
пути от бедной девушки Аниты Ким, которая спала 
валетом на раскладушке (иначе не помещались) с 
молодым мужем Сережей Цоем в пустой комнате, 
когда поженились, до нынешнего триумфа в ослепи-
тельном костюме «корейской императрицы» перед 
многотысячным аплодирующим залом. Для зрителей 
же исполнение мечты своей любимицы — как ис-
полнение собственных тайных и явных желаний и 
подтверждение того, что мечты, бывает, и сбываются. 
«А ваши мечты сбываются?» — обращалась певица 
к зрителям. «Да!» — хором кричали зрители. И все 
были счастливы. 
Обкатывая фрагменты шоу по 16 городам накануне 
большой полноформатной столичной премьеры, г-жа 
Цой придумала объявлять на концертах «человека 
мечты». Ими были пожарные, спасатели, учителя, 
фермеры, люди разных профессий, сделавшие важ-
ные и хорошие дела, не только добившиеся чего-то 
сами, но и помогающие другим людям. Их находили 
через Интернет, их действительно знали в каждом 
городе, и каждое такое чествование становилось 
праздником для людей. В Москве Интернет Аните, 
правда, не понадобился. После исполнения с тонким 
намеком на толстые обстоятельства песни «Береги 
меня» «человеком мечты» артистка «назначила» своего 
супруга Сергея Цоя, всем известного Петровича, — 25 
серебряных лет вместе! Это стало эмоциональной 
кульминацией «шоу мечты». Многие рыдали…
Матерая шоувумен показала «мировой уровень», 
впрочем, не только обстоятельно «затарившись» 
впечатляющей машинерией или отменно выделывая 
коленца синхроном с феноменальным балетом, что 

вообще за некоторым исключением большая ред-
кость для здешних поп-звезд первого эшелона. Но и 
музыкальная начинка шоу оказалась внушительной 
жирности, что также бывает не всегда в наших реа-
лиях. Былые любимые хиты в плотном и сочном звуке 
живого бэнда не только возбуждали ностальгию, но с 
новыми аранжировками звучали свежо и неожиданно. 
Натруженный голос певицы искрился необычны-
ми красками, которых прежде либо не было, либо 
Анита их по каким-то причинам не использовала. А 
всяческие «вкусности», вроде солирования Эдуардом 
Самойловым, лучшим этноголосом России, не могли вы-
звать у публики ничего, кроме согласного одобрения 
ремарки: «Это не бэк-вокал, это Вокал!»
Новые же песни еще раз подтвердили бурное эво-
люционирование певицы к актуальному звуку при 
бережном сохранении «традиционных ценностей», что 
и объясняет их уверенное присутствие в хит-парадах, 
будь то «Лето.Латте.Любовь», «Без вещей», «История 
одной подписи» или новейшая «Целься в сердце».

■ ■ ■
Юбилейное шоу — десятое по хронологии на двад-
цатый год творческой карьеры (та самая загадочная 
формула 10/20) — хороший повод вспомнить, с чего 
и как все начиналось. Поэтому, поздравив Аниту с 
успешной премьерой, «разбор полетов» мы начали 
именно с воспоминаний. Тем более что началось все 
у нее со страшного конфуза… 
■ Никогда не забуду, как я пришла на сцену 20 лет на-
зад, у меня было 

первое выступле-
ние в «Олимпийском». Огромный зал. Катастрофа! Да 
еще на таком концерте — «Рождественские встречи» 
Аллы Борисовны Пугачевой. Я там в первый раз и вы-
ступила на большой сцене. Представляешь! 
■ Представляю. Не каждому удается ТАК начать 
свой творческий путь…
■В этот день у меня все шло не по плану. Первый шок 
я испытала, когда Валентин Юдашкин подарил мне 
мое первое концертное платье. Парчовое, расшитое 
серебром, золотом. А я же никогда не носила такое 
— все время черные брюки, черные рубашки. Как в 
первом клипе «Полет», такая девчонка-рокерша… И 
когда я надела это платье, а оно было декольтировано, 
и взмахнула руками во время выступления, то моя 
грудь оказалась над декольте! 
■ То есть, грубо говоря, вывалилась?
■ Ха-ха-ха! Ну да! А у нас была мизансцена с Аллой 
Борисовной. Я стою, руками, значит, размахиваю. А 
она в перерыве между словами поворачивается ко 
мне лицом, спиной, соответственно, к залу и гово-
рит: «Цой, сиськи спрячь!»… А я молодой артист, я не 
умею распределять энергетику, волнуюсь за то, что 
не нужно… В общем, сиськи-то я спрятала, и в зале 
вроде даже не заметили, потому что по мизансцене 
меня, так получилось, прикрыла своим платьем Алла 
Борисовна. Я покраснела, растерялась, и нет чтобы 
повернуться спиной и поправить, а стала прямо на 
ходу это декольте наверх натягивать, боясь посмотреть 
вниз — что там вывалилось, мол. Ужас! А когда я при-
шла домой, у меня началась бешеная рвота, головная 
боль, мне было так плохо. Муж мне сказал: встань под 
холодный душ и смой с себя весь этот негатив… Сейчас 
уже понимаешь, как с этим справиться — с негативными 
эмоциями, энергетикой, а тогда нет.
■ Ну, сейчас ты уже мастер высшей пробы… Я 

вот все успокоиться не могу: кризис, а вас, звезд 
эстрады, как прорвало — одно «шоу мирового 
уровня» за другим. От твоей А до Я практически. 
Какую-то таинственную кубышку распечатали, 
что ли, в суровую-то годину?
■ Могу сказать только одно, что юбилеи никто не 
отменял. Если юбилей идет, то артист должен сделать 
все возможное, чтобы своим поклонникам и зрителям 
подарить праздник. Тем более что я сделала девять 
шоу-программ в своей жизни и никак не могу юби-
лейное десятое не сделать ярким подарком своему 
зрителю. А потом во все кризисы, во все времена и 
во всех государствах что надо было? Хлеба и зрелищ. 
Мы, артисты, делаем, конечно, подвиг. Эти проекты, 
дай Бог, по нулям свести, если ехать по России с этими 
шоу. Но, с другой стороны, людям сейчас как никогда 
нужно увидеть эту красоту, испытать счастье, услы-
шать хорошую музыку и понять, что в России не все 
так плохо, особенно если ты что-то умеешь делать 
собственными руками. Если очень чего-то хотеть, 
то это получается. И сейчас, как мне кажется, самое 
время реализовывать свои мечты. Поэтому и «шоу 
мечты», понимаешь?
■ Если честно, нет…
■ Брать и делать! Ха-ха-ха! В этом главный посыл. Мои 
поклонники повзрослели, у многих уже дети, а у кого-
то и внуки появились за эти 20 лет. Поэтому я решила 
сделать такое сказочное представление, основан-
ное на моей музыке. Счастлива, что удалось 

переаранжировать старые 
хиты, написать новую музыку. 
Сказка состоялась, и в первую 
очередь именно благодаря му-
зыке. Куча образов, костюмов, 
чтобы отразить разные этапы 
моего времени, рассказать о 
том, что когда-то 20 лет назад 
девочка, пришедшая на сцену в 
этаком рокерском образе…
■ …сестра Цоя, как многие 
думали тогда.
■ Думали, да! Но состоялась 
она в итоге совсем по-другому, 
пришла к совершенно новому 
качеству, стала женщиной, ма-
мой, пройдя непростой путь и, 

главное, достигнув того, о чем 
мечтала в своей музыкальной карьере. В каждого 
сказочного персонажа вложен свой смысл… 
■ И роскошные костюмы. Смотрел и думал: прямо 
готовое дефиле под видом музыкального шоу… 
■ Я очень благодарна нашему модельеру, дизайне-
ру, великому человеку Валентину Юдашкину. Я же 
пришла к нему не за тем, чтобы сшить все костюмы, 
а только за одним-единственным. Нужен был корей-
ский ханбок — национальная одежда, но не простой, 
а чтобы распускался десятками пионов. Я спросила 
его совета: не знает ли он, где такие мастерские есть? 
И он не просто порекомендовал мне своих друзей в 
Париже, замечательную артистическую мастерскую, 
а сам отрисовал все эскизы, руководил процессом. 
Под его началом фактически прошло создание этого 
костюма. Причем это был подарок к моему творче-
скому 20-летнему юбилею! Я несколько раз летала в 
Париж на примерки, смотрела, изучала, увидела новые 
технологии — как печатаются сейчас на 3D-принтерах 
детали для костюма. Невероятно интересно!
■ Так вы же должны были тогда с Басковым в 
примерочной столкнуться! 
■ Ха-ха-ха! Да, как выяснилось, мы с ним делали 
костюмы в одной мастерской. Когда я приехала на 
примерку, мне французы сразу и сказали: ой, а вы 
знаете, мы еще одного русского артиста обшиваем, 
звезду Николая Баскова. Я, конечно, была в шоке, 
что его Валентин тоже отправил в эту мастерскую и 
тоже курировал эту историю. Я спросила: а какой вы 
шьете ему костюм? Китайского императора — ответили 
они. А у меня костюм корейской императрицы! По-
нимаешь! В этом и состоял весь курьез. Я понимала, 
конечно, Коля совершенно в другом амплуа работает, 
готовил костюм для оперной истории. И он, конечно, 
прекрасно сделал китайского императора в арии 
из «Турандот», костюм был великолепный, Коля в 

нем роскошно смотрелся. Но так как я восточный 
человек, я была спокойна, потому что знала, что мой 
образ подойдет мне больше, ха-ха-ха! И машинерии 
у меня больше.
■ Не будем мериться машинериями, вы оба пре-
красны, и тебя нельзя уличить в том, что свои шоу 
ты когда-либо делала спустя рукава…
■ Для меня это особая жизнь. Я не всегда могу все 
свои фантазии, переживания, мысли, чувства, фило-
софию погрузить в одну песню или даже в целый 
альбом. Мне кажется, это намного шире того, что я 
могу выразить в музыке. И Бог наделил меня талантами, 
я пытаюсь разными средствами создать эту картину 
своего мироощущения — и в «Цирке со звездами», и 
в «Ледниковом периоде», и в «Один в один». Везде, 
где я принимала участие, я открывала в себе новые 
грани. Танцую, рисую, летаю, взрываюсь и еще при 
этом живьем пою, музыку пишу. И где я все это могу 
выплеснуть? Только в масштабном шоу. И все, что 
сделано моими руками и головой, конечно, близко 
и дорого мне. Все нюансы важны, нет проходных 
элементов. Но главное — это счастливые глаза людей, 
аплодисменты, это дружное «спа-си-бо», когда кричат 
всем залом, как на детском утреннике! Потрясающий 
энергообмен! 
■ Вот — «детский утренник», ощущение, которое 
я никак не мог сформулировать во время шоу. Не 
считая, конечно, полуголых парней на каблуках… 
Но в последнее время ты еще и сильно эволюцио-
нировала музыкально, о чем «ЗД» несколько раз 
писала в рецензиях на твои новые работы. Ищешь 
пути к новой публике?
■ В первую очередь это скорее желание самосо-
вершенствоваться, идти в ногу со временем. Появля-
ется много интересных новых течений. В «Лето.Латте.
Любовь», например, была история с инди-попом, 
брит-поп в «Целься в сердце»… В новых направле-
ниях я, к своему собственному удивлению, ощущаю 
себя очень хорошо. Чувствую, что подходит, мое. Я 
открытый очень человек и всегда легко генерировала 
что-то новое. Для меня это было всегда органично. Не 
всё, конечно. Электронную музыку, например, как ни 
пыталась, но не смогла пропустить через себя. Я ее 
понимаю, даже люблю, но она для меня искусствен-
ная. И хотя я всегда пытаюсь быть, что называется, 
коммерчески правильным продуктом (все-таки это и 
шоу, и бизнес!), но творческое начало у меня в любом 
случае превалирует. Оно приоритетно. Любой отклик 
на что-то новое должен быть органичен. Без этого 
творческому человеку жить невозможно. 
■ И Мадонна, кстати, так же, похоже, рассуждает! 
Большая артистка. А большие артисты сейчас вы-
мирающее племя — есть такой расхожий штамп 
и у нас, и за границей. Ты вроде тоже попадаешь 
в список вымирающих динозавров…
■ Есть доля правды в этих словах. Время меняется, 
мы видим, с какой скоростью вообще все меняется 
в жизни. Музыка как часть жизни тоже подвержена 
этим тенденциям. Раньше глубже, уважительнее от-
носились к профессии. Раньше абы кто и абы как не 
мог попасть на большую сцену. Люди очень ценили 
и берегли свое место под солнцем на эстраде. Умели 
писать звездные истории и по-настоящему их про-
двигали. А сейчас, с приходом новых технологий, того 
же Интернета, никакой звездности уже не осталось. 
Остались понты. Туда пришел, здесь появился, с этим 
сфотографировался, и пожалуйста — вот вам горячий 
пирожок из музыкального фастфуда. Берите, кушайте, 
глотайте. А глубины все меньше и меньше. Но винить в 
этом кого-то, что-то, время? Не знаю. Каждое время 
несет свой смысл, это эволюция, диалектика, данность. 
И это касается ведь не только музыки, а всех сторон 
человеческой жизни — от политики, экономики до 
каких-то бытовых вещей. Раньше люди одним теле-
фоном в квартире поколениями пользовались и были 
счастливы, а сейчас если гаджет раз в полгода не 
поменял, то и жизнь уже не удалась! И все эти вещи — 
материальное, духовное — очень взаимозависимы. 
■ «Двойной» юбилей «10/20», наверное, повод 
не только к фанфарам, но и к размышлениям об 
уроках большого пути?
■ Я счастливый человек. Сейчас я это осознаю как 
никогда. Занимаюсь любимым делом, и вокруг все 
пропитывается этим — люди, аура, обстановка. Раньше 
моя семья, например, была против в начале моего пути, 
а сейчас они безапелляционно признают и поддержи-
вают то, что я делаю. Видят, как их мама «заражена» уже 
много лет одной неизлечимой инфекцией — музыкой, 
и не то что махнули рукой, а именно поддерживают. И 
сын, и муж сейчас сильно переживают, как пройдут 
концерты, как публика примет. Мне их реакция очень 
интересна. Я поняла одну вещь за эти 20 лет: мне не 
важно, кто меня любит, а важно, кого я люблю. И я 
поняла, например, что безмерно влюблена в своих 
поклонников. Мои зрители — уникальные! Они такие 
же сказочники, как Анита Цой. До последнего верят, 
что добро восторжествует! И когда я вижу их в зале, 
то понимаю, что мир прекрасен. Мне интересно жить в 
этой своей сказке. Хотя за эти 20 лет добро научилось 
в то же время и защищать себя. Я поняла, что добро 
должно иметь зубы, оружие, должно уметь атаковать 
и уметь защищаться. По-другому никак нельзя, иначе 
добро размажут.
■ Какая прелестная дефиниция. Видать, ты что-то 
скрыла от меня в своем благостном рассказе… 
Впрочем, главное, чтобы в это непростое время 
к желанному зрелищу у людей оставалась бы еще 
и краюшка хлеба… Еще раз поздравляю с юби-
лейным шоу, оно было прекрасным!

Артур ГАСПАРЯН.

«ДОБРО ДОЛЖНО ИМЕТЬ ЗУБЫ»

Бог любит троицу — гласит поговорка. 
Нынешний музыкальный год стал 
переломным на нашей эстраде. В том 
смысле, что звезды первой величины 
бросились строчить, как на швейной 
машинке, т.н. «шоу мирового уровня». 
Словно в агропроме — за отсутствием 
французских и итальянских сыров начали 
спешно выращивать свои «камамберы» с 
«пармезанами». Импортозамещение-с. Вот 
и в шоу-бизнесе: резвое «вставание с колен» 
нашей большой территории обернулось в 
том числе не менее резвым вымыванием 
с концертных площадок мировых звезд с 
их мировыми шоу, и начались для нашей 
поп-индустрии золотые времена. Если не 
считать, конечно, резко упавших сборов, 
прибылей и кормящих корпоративов, то 
все остальное замечательно — широчайшее 
поле для творческих подвигов…

Анита 
ЦОЙ:

XLI год издания
 октябрь 2016

специальный выпуск

Юбилейное 
шоу «10/20»: 

как Валентин 
Юдашкин устроил 

певице конфуз 
в парижской 

примерочной…
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Общая победа пловца Морозова
Лидер сборной России по плаванию Владимир Морозов 

досрочно выиграл общий зачет Кубка мира и стал первым 
россиянином, добившимся такой победы.

На Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро Морозов не по-
пал в финал ни на одной из своих коронных дистанций. То, что 
происходило с ним перед Играми, даже повторять-то тяжело, а пережить? Этапы Кубка мира, 
начавшиеся сразу после Олимпиады, дали пловцу возможность показать силу: ее демонстри-
ровали и подтверждали победы и рекорды мира. 

Конечно, это не компенсация неудачи в Рио. Это можно сказать — но так, для красного 
словца. Потерю Игр можно вышибить только успехом на следующих стартах четырехлетия. На 
что Морозов, видимо, и нацелен.

После этапов Кубка мира Владимир Морозов планирует выступить на декабрьском чем-
пионате мира в Канаде.

Иногда я бываю таким наивным, по-детски 
глупым. А потом долго смеюсь над собой. 

Иногда я бываю необыкновенно циничным, 
никому не верящим. А потом плачу над собой, жа-
лею себя.

Когда я в первый раз посмотрел новый клип 
«Жить» — черт возьми, но мне это понравилось. 
Даже скупая мужская слеза… И не одна. Как легко 
меня растрогать, оказывается.

Старею… Или надо просто доверять первому 
чувству? Вот торкнуло тебя, умилился ты, ну так 
здорово же, отогрелся душой.

Песня «Жить» на музыку Игоря Матвиенко была 
написана после крушения аэробуса А321 в египет-
ском небе. Тогда разом погибло 224 человека. Это 
было ровно год назад, 31 октября 2015 года.

Эта песня — реквием по погибшим. Память 
об их бессмертных душах. И призыв, крик о жизни: 
«Ребята, будем жить!»

Да, это поет наша всеми «любимая» попса. Да, 
это Лепс, это Полина Гагарина, это Мазаев, Скляр, 
Сукачев, Шахрин (пусть даже они и рокеры). Это лю-
бимец Путина Николай Расторгуев. Это Александр 
Маршал, Владимир Кристовский. Это неизвестные 
мне рэперы, извините. Но они же люди! Они тоже 
скорбят, плачут, негодуют. Им нельзя?

Некоторые говорят: да, нельзя. Эти некоторые 

— очень продвинутые. Они увидели то, что не увидел 
я. Двойное дно, второй смысл. «Это лицемерие, — 
говорят они. — Полный бред». Потому что поют о 
жизни представители той страны, которая сама 
влезает в военные конфликты. Страна называется 
Россия. 

В советское время про них бы написали, как 
про Пастернака: «Они гадят там, где едят». Но я 
так писать, конечно же, не стану. Я сам гажу дай 
боже…

Но здесь… Во всем видеть Украину, Сирию, 
наши преступные ошибки там? Тогда песню «Жить» 
не может исполнять никто — ни американцы, ни 
европейцы. Потому что они тоже сеют смерть по 
всему миру. Они тоже вмешиваются в дела других 
стран и бомбят… 

Как здесь не сойти с ума? Но нельзя же теперь 
все приравнивать к Сирии и Украине. Речь здесь 
только о погибших в самолете А321 в небе над Егип-
том. Или я уже ничего не понимаю. Мне объясняют, 
а я, значит, такой тупой, бесчувственный.

А может, наоборот? Включил здравый смысл 
— и защемило сердце. Не все нужно называть по-
литикой. Есть же какие-то еще общечеловеческие 
ценности.

Или я опять глупый и наивный? Может быть, 
зато искренний, это точно. Поэтому — Жить.

Я такая хозяйственная — у меня даже хлеб 
в хлебнице цветет!

Жена — мужу: 
— Ты где был? 
— На свадьбе у Коляна… Ты не представ-
ляешь, как все нажрались! 
— Ну почему же не представляю?.. Фату 
сними.

— Ну, здравствуй, Иннокентий!
— Эм-м-м... Вообще-то меня зовут Инна.

— Ах, неужели? А у моего мужа в телефоне 
ты Иннокентий!

Участвовали с женой в конкурсе костюмов 
на Хеллоуин. Она была в образе злющего 
бревна-вампира, сосущего кровь, а я — в 
образе зомби-пьяницы с пустой тыквой. По-
бедили легко, даже костюмы не надевали!

Доктор порекомендовал мне пить больше ко-
ньяка и водки. Вообще-то дословно было ска-
зано «Поменьше вина!», но смысл тот же…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дмитрий Бертман (1967), режиссер, 
худрук театра «Геликон-опера»
Питер Джексон (1961), кинорежиссер 
(«Властелин колец»)
Эдуард Кокойты (1964), экс-президент 
Южной Осетии
Христофор Колумб (1451–1506), море-
плаватель, достигший Америки 
Гавриил Попов (1936), первый мэр Мо-
сквы, президент Международного уни-
верситета в Москве
Венедикт Пушков (1896–1971), кино-
композитор, автор «Лейся, песня, на 
просторе»
Константин Ромодановский (1956), ру-
ководитель Федеральной миграционной 
службы

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью -3…-1°, днем -2…0°. Облачно, но-
чью снег; днем небольшие осадки, ветер 
ночью северо-восточный, 5–10 м/с, днем 
северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.31, заход Солнца — 
16.54, долгота дня — 9.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая гео-
магнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

Хеллоуин — канун Дня всех святых (в 
католической традиции).
Меж дународный день Черного 
моря.
День работников СИЗО и тюрем.
День сурдопереводчика.
1961 г. — тело И.В.Сталина было убрано 
из Мавзолея Ленина.
1991 г. — Съезд народных депутатов 
РСФСР утвердил новый государствен-
ный флаг.
2015 г. — катастрофа А321 над Синайским 
полуостровом, погибли 224 человека.
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 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

РЕПлИКА
Александр 
МЕЛЬМАН ЖИТЬ ИлИ НЕ ЖИТЬ?1

2

3

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ПЕНСИОНЕРЫ УСПЕЛИ 

УКРЫТЬ ОТ МОРОЗА ЦВЕТЫ
Под грузовой поезд угодила в субботу су-

пружеская чета пенсионеров, приехавших по-
заботиться о цветах на дачу в Рузском районе 
Подмосковья. Пожилые люди не услышали звука 
приближающейся махины.

Как стало известно «МК», Сергей Михайло-
вич (мужчина 1927 года рождения) с супругой 
Тамарой Ивановной (она родилась в 1930 году) 
отправились в свой дачный домик в СНТ «Опо-
лье» в конце рабочей недели — Тамаре Ивановне 
необходимо было укрыть любимые розы в пред-
дверии зимы. Цветы росли в открытом грунте, 
поэтому могли замерзнуть из-за выпавшего 
снега. В Подмосковье старики обычно жили до 
осени, а в холодное время года перебирались в 
московскую квартиру. В районе 13.00 пенсио-
неры возвращались домой — они собирались 
сесть на электричку в сторону Москвы. По при-
чине преклонного возраста Сергей Михайло-
вич передвигался с трудом, да и оба пожилых 
человека неважно слышали. Они переходили 
железнодорожные пути по пешеходному на-
стилу в районе станции Партизанская, когда 
их сбил грузовой поезд Смоленск—Бекасово. 
Судя по всему, пенсионеры не удостоверились 
в отсутствии опасности. От многочисленных 
травм они скончались на месте.

Сергей Михайлович был заслуженным чело-
веком, ветераном ВОВ — в годы войны служил 
юнгой на Балтийском, а потом Черноморском 
флоте. Вплоть до пенсии он трудился в Мини-
стерстве иностранных дел (этот участок в СНТ 
«Ополье» выдало ведомство), а Тамара Ивановна 
работала инженером. 

ПОДРОСТКИ СГОРЕЛИ, 
ПЫТАЯСЬ СОГРЕТЬСЯ 

«ВЕТЕРКОМ»
Жертвами пожара в частном доме в Дмитров-

ском районе Подмосковья в ночь на субботу 
стали двое приемных братьев-подростков из 
Зеленограда. Следователи назначили ряд экс-
пертиз, чтобы определить очаг возгорания.

Как стало известно «МК», в деревню Пруды, 
что в 30 км от Дмитрова, семейство — два брата 
(14 и 16 лет от роду) в сопровождении сестры 
матери ребят с мужем и маленькой дочерью 
— приехало на уик-энд. Здесь на участке друг 
напротив друга возведены два дома. Один из 
них — деревянный рубленый, с печным отопле-
нием, другой — деревянный щитовой. По пути 
на дачу москвичи заехали в магазин и купили 
новый обогреватель «Ветерок» (на даче у них 
был еще один, старый). Ночевать семья легла 
по отдельности — ребята в одном доме, а их 
родственники с дочерью — в соседнем. В райо-
не 4.30 дом, где спали подростки, загорелся. 
Ребята не смогли выбраться, их тела спасатели 
вытащили в 7.30. У следователей две версии 
причин трагедии — неисправность обогрева-
тельного оборудования либо неосторожное 
обращение с огнем (родственники сообщили, 
что ребята как-то были уличены в курении). 

Родственники и друзья пребывают в шоке. 
Подростков усыновили, когда они были ма-
ленькими, и родословную от них не скрывали. 
16-летний юноша учился в политехническом 
колледже, его брат — в школе.

Как сообщила старший помощник ГСУ СК 
РФ по Московской области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по части 3 статьи 109 
(«Причинение смерти по неосторожности»).

ПЕРЕВОЗЧИКИ СМОГУТ 
ИЗБЕЖАТЬ ПРОВЕРОК 

БЛАГОДАРЯ СВОЕЙ 
ОБРАЗЦОВОСТИ

Разделить всех пассажирских перевозчиков 
по классам опасности планирует Минтранс. Тех, 
кто угодит в группу высшего риска, чиновники 
будут проверять постоянно.

Планируется ввести так называемый риск-
ориентированный подход при государственном 
надзоре в сфере транспорта. Это значит, что 
все компании и ИП, которые занимаются пере-
возкой людей автобусами, троллейбусами или 
маршрутками, поделят на классы опасности. 
Предполагается, что их будет четыре — в за-
висимости от потенциального риска для жизни 
и здоровья пассажиров. Наименее опасными 
могут признать тех перевозчиков, чей транс-
порт не попадает в ДТП, водители проходят 
регулярные медосмотры, а машины — техниче-
ские предрейсовые проверки. Таких идеальных 
перевозчиков чиновники либо вовсе освободят 
от плановых проверок, либо будут приходить 
к ним не чаще одного раза в пять лет. Если же 
компания предпочитает перевозить граждан на 
старых машинах или не следит за здоровьем 
шоферов, им присвоят более высокую степень 
риска. А чем выше степень, тем тщательнее и 
чаще будут следить за перевозчиком ревизоры: 
раз в три года или ежегодно. Ну а автопарки из 
группы наивысшего риска проверять станут 
постоянно.

МНЕНИЕ ЭКсПЕРТА 
Комментирует председатель комиссии Мо-

сковской торгово-промышленной палаты по во-
просам развития транспортного обслуживания 
населения Богдан КОНОШЕНКО: «Идея очень 
неплохая. Сейчас на рынке работают разные 
перевозчики, в том числе и недобросовестные. 
Разумеется, есть и те, кто выпускает машины 
в рейс только по путевым листам, проводит 
ежедневные проверки здоровья водителей 
и транспорта. Это сильно влияет на аварий-
ность и безопасность пассажиров. Однако по 
нынешним правилам подход к проверкам един 
для всех. Плановые — раз в три года. Внепла-
новые, то есть по жалобе гражданина, — только 
после согласования с прокуратурой. А эти новые 
правила, с одной стороны, повысят уровень 
безопасности для людей, а с другой — разгрузят 
проверяющих». 

«...Музей, конечно, у «Спартака» просто 
фантастический, — защищавший ворота 
красно-белых в сезонах 2003–2007 гг. 
поляк Войцех Ковалевски, ставший за 
это время безо всякого преувеличения 
любимцем болельщиков, даже и не ду-
мал скрывать восхищения. — До чего 
здесь все круто сделано, и представить 
не мог такого. О, вижу Кавенаги — сразу 
вспоминается, как он потерялся в метро, 
когда мы попали в пробку перед игрой 
с «Интером»!»
Войцех, который некогда передал му-

зею в дар собственные игровые пер-
чатки, перед началом спартаковско-
армейского дерби с интересом 
рассматривал и реликвии 30-х 
годов, и артефакты военной и 
послевоенной эпохи, и, конечно, 
вещи и фотографии его партнеров 
по «Спартаку» начала XXI века. А 
попутно показывал, что русский 
язык, на котором, сколько его знаю, 
он всегда говорил лучше многих из 
живущих в нашей стране постоян-
но, ни капельки не забыл.

Сами понимаете, грех было 
не использовать возможность 
пообщаться с Ковалевски 
на следующий после глав-
ного московского дерби 
день — в воскресенье, 
сразу после его эфира 
на радио «Спорт ФМ». 

—  П а н 
Ковалевски...

— Ну что ты, какой 
пан, давай, как и рань-
ше, просто Войцех...

— Не возражаю. 
Прежде всего — ка-
кими судьбами?

— Давно хотел 
снова приехать в 
Москву, где у меня 
осталось множество 
друзей. Побывать на 
спартаковском ста-
дионе, который, как 
и музей, произвел 
на меня сумасшед-
шее впечатление. 
Ну и вот, когда 
увидел календарь 
чемпионата Рос-
сии, понял, на какой 
матч именно надо 
поехать: конечно же, 
«Спартак» — ЦСКА. 
Позвонил Сергею 
Юрьевичу...

— ...Родионову — ге-
неральному директору 
красно-белых?..

— ...Да-да, позвонил ему и говорю: будут 
ли рады меня видеть на стадионе? Он ответил: 
«Разумеется!» Впрочем, приглашение для по-
лучения российской визы мне делал не спар-
таковский клуб, а мой друг Зуй — имею в виду 
Лешу Зуева.

— Я понял, ведь вы же с ними были в 
«Спартаке» друзья не разлей вода, хотя очень 
редко бывает, чтобы два голкипера, конку-
рирующие между собой за место в составе, 
так тепло общались.

— Были и остаемся! Зуй — удивительный 
человек. Отзывчивый, настоящий друг. Жаль, 

что как раз с ним не удалось сейчас увидеться: 
Леша уехал в Эмираты со сборной России 

по пляжному футболу, за которую сейчас 
играет.

— Кого еще можешь выделить 
среди друзей по тому «Спартаку»?

— Да многих на самом деле — это 
и Денис Бояринцев, и Мартин Йира-

нек, и Максим Калиниченко... Вот 
знаешь, сейчас начал перечис-

лять и уже боюсь, что места 
в газете не хватит. Очень 

дружная команда у нас 
была, могу сказать, 

что мне повезло в 
такой играть. И с 

тренерами по-
везло, что ни 
говори!

— Н о 
были же 
моменты, 
когда в 
коллек-
тиве слу-
чались 
трещи-
ны...

— 
Вот об 
этом не 
хочу го-
ворить 

катего-
рически, 

уж изви-
ни. Как и о 

политике, о 
международных 

отношениях и так 
далее... Обо всем 

остальном — пожа-
луйста. Хочется пози-

тива, а не негатива.
— Понимаю. Тог-

да как тебе футбол? 
Победа «Спартака» 
по делу?

— Да, по делу, 
абсолютно. С запа-
сом такая победа, на 

классе, без особых нервов. Сам понимаешь, 
«Спартак» смотрю не очень часто. И удивился, 
когда мне сказали, что это чуть ли не лучший 
матч красно-белых в этом сезоне. Мне показа-
лось, что у команды солидный фундамент и она 
так уверенно играет всегда. А вообще футбол 
хороший получился, как и атмосфера вокруг, — 
настоящее дерби!

— Это да, хотя фанаты и побузили 
немного.

— Хм, по сравнению с польскими это дей-
ствительно немного. Ты в курсе, что творилось, 
когда «Легия» вернулась спустя два десятка лет 
в Лигу чемпионов и проводила первый после 
возвращения домашний матч с «Боруссией» из 
Дортмунда? И потом, в ходе выезда в Мадрид, 
когда дошло до драк в городе?.. Впрочем, даже 
если не говорить о хулиганах — с точки зрения 
перформанса, ярких красочных шоу ультрас из 
Польши тоже на первых ролях в Европе. Так что 
меня тут удивить сложно, но по-любому спар-
таковские фанаты поддерживали команду как 
положено.

— Многие считают, что проблема «Спар-
така», который почти полтора десятка лет не 
может завоевать ни один значимый трофей, 
в отсутствии лидера. А ты увидел вожака по 
матчу с ЦСКА?

— Да, мне показалось, что лидерами вполне 
можно назвать сразу троих: Фернандо, Дениса 
Глушакова и Артема Реброва.

— Ну, голкипер голкипера не обидит — 
вратарская солидарность налицо. Скажи, а 
в футбольной академии, которую ты создал 
в родном городе Сувалки, именно вратарей 
растят?

— Нет, что ты, мы готовим футболистов всех 
амплуа. Я почему за это взялся — потому что 
очень многие исповедуют неверный подход. И в 
Польше, и в России, и во многих других странах. 
Делают, увы, акцент на результате уже в юном 
возрасте. Тогда как мы объясняем, в том числе и 
родителям, что победа или поражение — то, что 
будет сопутствовать их детям по жизни. А сейчас 
надо научиться играть и делать выводы по ре-
зультатам любого матча — и не суть, выигрышем 
или проигрышем он закончился. Нужно не просто 
чтобы ребенок автоматически делал какие-то 
вещи, а чтобы понимал, зачем он это делает. 
Тогда мы, во-первых, вырастим футболиста, 
который продолжит прогрессировать даже на 
профессиональном уровне, потому что привык 
с детства постоянно анализировать свою игру. А 
во-вторых, вырастим человека, который критиче-
ски будет относиться не только к поражениям, но 
и к победам — это очень важно, правда?

…Конечно, правда. И я очень надеюсь, что с 
таким подходом Войцех Ковалевски пригодится 
не только польскому, но и русскому футболу. А 
может быть — чем черт не шутит? — еще и в 
«Спартак» в новом качестве вернется!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Футбол. Чемпионат 
России. Премьер-лига

Три причины выигрыша 
«Спартака» у ЦСКА

1: Медицинский штаб «Спартака» поработал 
великолепно: к игре успели восстановиться 
после проблем со здоровьем и Денис Глуша-
ков, и Квинси Промес, и Зе Луиш.
2: Состав у спартаковцев сейчас сильнее: 
дело не только в том, что армейцам явно не 
хватает травмированного Алана Дзагоева и 
отстраненного европейскими футбольными 
властями Романа Еременко, но и в том, что 
перед сезоном красно-белые усилились Фер-
нандо, Ещенко и Зобниным, а красно-синие 
только взяли Траоре в аренду.
3: Главный тренер «Спартака» Массимо Кар-
рера грамотно подготовил команду к конкрет-
ному сопернику.
«Спартак» (Москва) — 
ЦСКА (Москва) 3:1 (1:0)
1:0 — 19 Глушаков, 2:0 — 76 Зе Луиш, 2:1 — 82 
Страндберг, 3:1 — 89 Зе Луиш.
«Арсенал» (Тула) — «Уфа» 0:2 (0:1)
0:1 — 45 Игбун, 0:2 — 80 Фатаи. 
«Амкар» (Пермь) — «Ростов» — 1:0 (1:0)
1:0 — 44 Костюков.
«Урал» (Екатеринбург) — 
«Терек» (Грозный) — 1:4 (1:1)
1:0 — 11 (с пенальти) Чантурия, 1:1 — 43 Балай, 
1:2 — 56 Балай, 1:3 — 59, в свои ворота Динга, 
1:4 — 90 Мбенг.
Остальные матчи 12-го тура состоялись 
после подписания в печать этого но-
мера «МК».

«Я недовольна выступлением в произ-
вольной программе, потому что допусти-
ла ошибки на двух последних прыжках. 
Это нехорошо для меня, так что я буду 
работать усерднее». Женя Медведева 
— в своем, с тренером Этери Тутберид-
зе, стиле. Должно быть не просто хо-
рошо и победно, должно быть — само 
совершенство.
Когда выигрывают турнир, а сопровождают 

победу, и весьма убедительную, подобными сло-
вами, для нас с вами это означает только одно: 
продолжение последует еще более сильное. 
Внутренняя планка Медведевой высока. И не 
опускается, не замирает на месте, а лишь под-
нимается вслед за рекордами.

Короткую программу в Канаде Женя выигра-
ла с новым личным рекордом в 76,24 балла. Все 
очень красиво, воздушно. Прощание с детством? 
Пусть будет так — по крайней мере, именно эта 
версия того, что показывает Медведева в короткой 
программе, исходит от Жени и Ильи Авербуха, 
который ставил чемпионке мира обе программы 
для нового сезона. Хотя мне не кажется правиль-
ным, когда нам дают какую-то трактовку того, 
что происходит в программах. У каждого ведь 
появляются свои мысли от увиденного, главное, 
чтобы эти мысли вообще возникали, и уже это 
будет признанием удавшейся задумки.

Но даже и здесь, в воздушности и безуко-
ризненности короткой программы, Женя нашла 
в чем себя упрекнуть. «Я выступила хорошо, но 
могу еще лучше. Мне надо работать над скоростью 
вращений. Кроме того, я могу лучше передавать 
замысел программы».

Произвольная программа — под музыку из 
фильма «11 сентября». И здесь вовсе не надо 
ничего рассказывать. В сумме — короткой и 
произвольной программ — Медведева набрала 
220,65 балла, более чем на 14 баллов опередив 
канадку Кейтлин Осмонд. И исполнение, которое 
принесло России первое «золото» фигурного 
катания в сезоне, хотя и вызвало критику Евгении 
себя, бескомпромиссной, все же порадовало 
саму фигуристку. «Но в любом случае я рада, 
что победила».

Увы, но Елизавета Туктамышева не удержала 
третье место, полученное после исполнения ко-
роткой программы, бронзовым призером Skate 
Canada cтала японка Сатоко Мияхара. Ошибки в 
произвольной программе заставили Лизу опу-
ститься на четвертое место. Но шаг вперед — и об 
этом говорит сама спортсменка — все же сделан. 
Елизавета допускает, что на следующем этапе 
Гран-при включит в программы свой коронный 
прыжок — тройной аксель. Говорит, что впервые 
в этом сезоне он у нее получился на тренировке 
как раз в Канаде. И это означает, что Туктамышева 
начинает набирать форму. 

На втором этапе серии Гран-при, конечно, 
хотелось увидеть и Лизу на пьедестале, и пару Юко 
Кавагути — Александр Смирнов, и дуэт танцоров 
Александра Степанова — Иван Букин. Но наша 
пара на пятом месте, танцоры — там же. Хотя 

Александра Степанова и Иван Букин, по словам 
тренера Александра Свинина, получили хорошие 
отзывы от специалистов. 

Восстановление Кавагути — Смирнова по-
сле травмы не может быть стремительным, надо 
запастись терпением и надеждой на то, что с 
формой вернется и уверенность в выполнении 
элементов (Кавагути пропустила весь прошлый 
сезон из-за разрыва ахиллова сухожилия). Победа 
у пар досталась двукратным чемпионам мира 
канадцам Меган Дюамель и Эрику Рэдфорду 
(218,30). Вторыми стали Юй Сяоюй и Чжан Хао из 
Китая (202,08), третьими — Любовь Илюшечкина 
и Дилан Москович из Канады (190,22).

Вернувшиеся на лед танцоры Тесса Вирчу 
и Скотт Мойр тоже заносят себе в актив первую 
победу. Она еще не столь хороша и убедительна, 
но сомневаться в том, что олимпийские чемпио-
ны Ванкувера будут только набирать с каждым 
турниром, не приходится — опыт огромен. Смо-
гут ли победить на главных стартах — одна из 
интриг сезона.

В Канаде Вирчу — Мойр набрали 189,06 
балла. А в произвольной программе уступили 
американцам Мэдисон Чок — Эвану Бейтсу, но 
по сумме программ они стали вторыми — 188,24. 
Третьими — канадцы же Пайпер Гиллес — Поль 
Пойрье.

«Вернуться на лед стало настоящим кайфом 
для нас, отличное начало сезона. Мы действитель-
но нацелены на Пхенчхан-2018 и сегодня начали 
это путешествие. Для конца октября выступление 
получилось хорошим», — говорит Мойр.

У мужчин особой битвы не получилось. 
Ошибались все. Трехкратный чемпион мира 
Патрик Чан победил Юдзуру Ханю. Чан впер-
вые включил в произвольную программу три 
прыжка в четыре оборота, не все удались, но 
ему заранее «помог» соперник. Ханю, провалив 
короткую программу — ее исполнение в Канаде 
он назвал самым худшим за последние годы, — 
исправить ситуацию до «золотой» уже не смог, 
хотя в произвольной программе и обыграл Чана 
на семь баллов (сумма победителя Skate Canada 
— 266,95 балла). На третьем месте оказался 
канадец Кевин Рейнолдс.

На фоне всего увиденного, многих ошибок и 
недосказанности форма, в которой уже сегодня 
находится Евгения Медведева, вызывает большое 
уважение. Да, начало сезона. Да, всего лишь этап 
серии Гран-при, на котором основных соперниц 
просто не соберешь из-за формата старта. Но как 
раз эти факторы часто дают оправдание ошибкам 
и некоторой «набросочности» показываемых про-
грамм: основная борьба, мол, впереди. У Мед-
ведевой все как-то сразу всерьез, она словно 
нарушает общепринятые правила. В прошлом году 
спортсменка так и начала победный для себя се-
зон — выиграла американский этап, решительно 
заявив о себе на взрослом льду. А потом выиграла 
всё и везде. Новый сезон открыт.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Сегодня «Спартак» —  
просто более классная команда»

Бывший вратарь красно-белых Войцех Ковалевски  
побывал на главном дерби страны и поделился с «МК» 

впечатлениями от победы над ЦСКА

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

НОВОСТЬ ДНЯ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Этап Гран-при в Канаде — 
первое «золото» России

ПЕНСИЮ  
ДОЛЖНИКОВ ЗАЩИТЯТ  

ПО НЕМЕЦКОМУ РЕЦЕПТУ
Очередное новшество для должников приду-

мал Минюст. На приеме у пристава-исполнителя 
им придется заполнять особую декларацию о 
доходах. 

Необходимые для этого поправки в закон «Об 
исполнительном производстве» уже разрабо-
таны ведомством. Как говорится в проекте, в 
ближайшем будущем службе судебных при-
ставов предстоит разработать форму новой 
декларации для должников. В документе при-
дется указать не только номера банковских 
счетов и суммы, которые на них хранятся, но и 
объяснить, что это за деньги: зарплата, гонорар 
за книгу или алименты от бывшего мужа. Чинов-
ники сетуют, что сейчас судебный исполнитель 
может узнать эту информацию только от самого 
должника. А если тот источники своих доходов 
не раскрывает, пристав вынужден арестовать 
все деньги на счете. При этом заблокированы 
могут быть и те средства, которые по закону 
арестовать не имеют права. Помимо алиментов 
на детей это социальные пособия и пенсия. 
По мнению авторов законопроекта, новше-
ство позволит защитить интересы должни-
ков, исключив возможность применения мер 
принудительного исполнения в отношении их 
имущества, на которое в силу закона не может 
быть обращено взыскание. В подтверждение 
разумности своей идеи чиновники приводят 
пример Германии. Там, как пишет Минюст в 
пояснительной записке к проекту, должник 
обязан самостоятельно заполнить специальный 
формуляр с перечнем всего принадлежащего 
ему имущества и предъявить документ судье 
или судебному исполнителю. 
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